
newsko.ru 29 августа 2023 №15 (1116)ПРОСТО  О  ВАЖНОМ

Ставки  
растут 

К чему приведёт  
рост ключевой ставки 
Центробанка

 6–7

Новые  
горизонты 

Открываются субсидируемые 
авиаперелёты из Перми 
до Барнаула и Ярославля

 13

Не согласуешь —  
не построишь   

В Перми появится комиссия по 
согласованию архитектурного 
облика новостроек

 4–5

И снова здравствуйте!  
Глава краевого минэка Эдуард Соснин  
пересел в кресло главы Перми

 8



29 августа 20232 NEWSKO.RU

ФОТО PERMKRAI.RU

Акценты

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

Пермскаягазета«Новыйкомпаньон»
Издаётсяс23сентября1997года
Выходитповторникам

№15(1116),29августа2023г.

Учредительииздатель:
ООО «Рекламно-информационное агентство  
ИД «Ком пань он», ИНН 5902144881

Генеральныйдиректор Крошечкина Л. Л. 

ГлавныйредакторУсольцева Ю. И. 
uji@newsko.ru

Адресредакцииииздателя:
614000, г. Пермь, ул. Монастырская, 15, оф. 402

Адресдляписем: 614000, г. Пермь, ул. Монастырская, 15 
Телефоны: 8(342)206-40-23,215-20-26

Га зе та за ре ги ст ри ро ва на Федеральной службой 
по надзору в сфере связи, информационных 
технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор) 
11 августа 2014 года. Номер свидетельства  
ПИ № ФС77-59008.

Выпуск издания осуществлён при финансовой 
поддержке Министерства цифрового развития, связи 
и массовых коммуникаций Российской Федерации.

Пе ре пе чат ка и ис поль зо ва ние ма те риалов,  
опуб ли ко ван ных в га зе те, без пись мен но го  
раз ре ше ния ре дак ции за пре ще ны. Ру ко пи си  
и фо то гра фии, вы слан ные в ад рес ре дак ции  
без пред ва ри тель но го за ка за, не ре цен зи ру ют ся  
и не воз вра ща ют ся. 

Ре дак ция не не сёт от вет ст вен но сти  
за до с товерность информации, представляемой  
на стра ни цах га зе ты ре к ла мо да те ля ми. 
Мне ния ав то ров могут не совпадать с мнением  
ре дак ции. 

Интернет-газета:www.newsko.ru

Фото на обложке: Константин Долгановский.

Реклама в газете 
Телефоны/факс: 8(342)206-40-23,215-20-26
Электроннаяпочта:reklama@idk.perm.ru
Требования к рекламным макетам, стоимость 
рекламы и условия размещения опубликованы  
на сайте www.newsko.ru

Адрестипографии:
АО«Ижевскийполиграфическийкомбинат»
426039,г.Ижевск,Воткинскоешоссе,180
Тел.:(3412)44-43-00,44-44-74.

Пе чать оф сет ная. Объ ём 2,0 п. л.  
Тираж 4000 эк з. 
Заказ№1029.

Цена свободная.                                                                       16+

НОВОСТИ

С января 2024 года пермский зоопарк перейдёт  
в краевую собственность

НазаседанииПермскойгородскойдумыдепутатыобсудиливопроспередачипермскогозоопар-
каизмуниципальнойсобственностивкраевую.Навопросыдепутатовотвечаламинистркультуры
ПермскогокраяАллаПлатонова.Парламентариевглавнымобразоминтересовалисрокипереезда
зверинца.

ПословамПлатоновой,организациейперевозокбудутзаниматьсясотрудникизоопарка.Точ-
нуюдатупереездаонаненазвала—этобудетзависетьоттого,когдабудутполученынеобходимые
документы.

«Контактныйзоопаркужевведён,ичастьколлекциитудапереехала.Померетогокакбудутпо-
лученыдокументынавводвэксплуатациюследующихобъектов,мыпланируемпереезд.Наэтапе
контроляиприёмкисдаваемыхобъектовтожебудетпровереносоответствиепостроенныхзданий
нормамитребованиям.Поэтомувсерискиучтеныиминимизированы.Мыуверены,чтопереезд
пройдётабсолютнонормально»,—пояснилаПлатонова.

Витогедепутатыбольшинствомголосовутвердилирешение.С1января2024годапермский
зоопаркбудетсостоятьнабалансекрая.

Отметим,чторанеевминстроеПрикамьясообщили,чтоготовитсяпакетдокументовдляобъ-
явлениязакупкииопределенияподрядчикадляпроектированияистроительстваакватеррариума
натерриториизоопарка.

В Перми на улице Ленина заработала  
новая поликлиника

ВПермиоткрыласьноваяполиклиниканаул.Ленина,16.Объектздравоохраненияпостроен
в рамкахадреснойинвестпрограммыПермскогокраяиявляетсяновымфилиаломГородскойкли-
ническойполиклиникиПерми.Учреждениерассчитанонапосещениедо400пациентоввсмену.
К немуприкреплены32тыс.жителейЛенинскогорайона.Обэтомсообщиливпресс-службекрае-
вогоправительства,отметив,чтоэтосамаябольшаяполиклиникавПрикамье.Общаяплощадь
здания—7,9тыс.кв.м.

Вновойполиклиникеразместятсядневнойстационартерапевтического,хирургическогои не-
врологическогопрофилей,отделениянеотложнойпомощи,лучевойдиагностики,реабилитации
и лечебнойпрофилактики,круглосуточныйтравмпункт.

ГлавныйврачГородскойклиническойполиклиникиПермиИринаПлащевскаяотметила,что
больницаспроектированатакимобразом,чтобывнеймоглиполучитьквалифицированную
медицинскуюпомощьиобычныепациенты,ималомобильныеграждане.«Зданиеотличаетсяот
другихсовременнымдизайном,внутри—широкиекоридоры,комфортныезалыдляожидания
приёма», —отметилаПлащевская.

Поликлиниканаул.ЛенинасталаседьмымобъектомздравоохранениявПермскомкрае,кото-
рыйбылоткрытвэтомгоду.Запланированооткрытьещёсемь,втомчислекраевуюинфекцион-
нуюбольницу.

Выдано разрешение на реконструкцию  
стадиона «Юность» в Перми

МинимуществаПермскогокраявыдалоразрешениенареконструкциюстадиона«Юность»на
ул. Революции,27.Проектпредполагаетдемонтажстарогозданиястрибунами,возведениенового
четырёхэтажногоспортивногокомплексаплощадьюболее9тыс.кв.миобновлениеоткрытой
арены.

Какнапомниливведомстве,новыетрибуныбудутвмещать1,6тыс.человек.Наобъектебудут
проводитьсятренировкиисоревнованияпоконькобежномуспорту,шорт-треку,кёрлингу,хоккею,
организовыватьсямассовыекатаниянаконьках.Летомплощадкабудетзадействованаподхоккей
натраве,спортивноекатаниенароликах,бег,футболипр.

Сейчасподрядчик—ООО«ЖБК-Строй»—выполняетподготовительныеработы.Нопосле
полученияразрешениязастройщикоградиттерриториюиприступиткдемонтажутрибун,мачт
освещения,выносуинженерныхсетей.

Проектреализуетсяврамкахкраевойпрограммы«Пермь-300»спомощьюФондаподдержки
социальныхинициатив«Газпрома»,которыйнаправилнаобъект1,5млрдруб.

Контрактнареконструкцию«Юности»заключённасумму1,978млрдруб.
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Наавгустовскомзаседаниикомиссиипо
подготовкепроектаПравилземлеполь-
зованияизастройкиПерми(ПЗЗ)было

принятонесколькозначимыхдлягородаре-
шений.Членыкомиссиирассмотреливопросы
о строительствечасовнинатерриториикампу-
саПермскогогосударственногонационального
исследовательскогоуниверситета,обувели-
ченииэтажностидляновостроекнабывших
участкахзавода«Машиностроитель»иразре-
шениистроительствановогодетскогосадана
территорииКрасныхказарм.

«САМАЯ ИННОВАЦИОННАЯ ЧАСОВНЯ»
Впервомблокевопросов,посвящённых

рассмотрениюпроектовпослепубличных
слушаний,былапрезентациябудущейча-
совни,которуюпланируетсяустановитьна
территориикампусаПГНИУвпамятьопо-
гибшихвовремянападениянауниверситет
всентябре2021года.Речьидёторазрешении
наиспользованиеземельногоучасткавзоне
ЦС-2(территориальнаязонавысших,средних
специальныхучебныхзаведенийинаучных
комплексов)наул.Букирева,15под«религиоз-
ноеобслуживание».

Назаседаниикомиссиипермскийархи-
тектор-реставратор,директорреставра-
ционно-проектноймастерской«СтудияМ»
ГеннадийВоженников,которыйпредставлял
проект,показал,какбудетвыглядетьчасовня,
ирассказал,почемубылвыбранименнотакой
формат.

«Деловтом,чтонаминатерриторииПерми
былвыявленпервыйхрампослеобразования
города,ичасовняоколоУспенскогохрама,
котораяявляетсяполныманалогомбудущей
часовнинатерриторииПермскогоунивер-
ситета,установленакакразвместепервого
алтарясамогопервогохрамагорода.Онабыла
установленаещёпереддеревяннымхрамом
УспенияПресвятойБогородицы.Этосамая
инновационнаячасовнявПерми»,—рассказал
Воженников.

Специалистывыяснили,чтоувходнойгруп-
пысобеихсторонподземлёйкчасовнепод-
ходиликонвекционныеподземныеходыдля
дистанционногоотопления.

«Часовнянаходиласьотносительнопечина
расстоянии19миотапливаласьдистанционно.
Мырешили,чтосамаяинновационнаячасовня
Пермидостойнатого,чтобыбытьреализован-
нойвуниверситете,нонекакеёпрямоеповто-
рение,акаквзятаязаоснову»,—пояснилон.

Построитьчасовнюнатерриториикампуса
ПГНИУрешиливпамятьопогибшихвовремя
стрельбы20сентября2021года.Такоерешение
вызвалокритикусостороныстудентовиполь-
зователейсоцсетей,апубличныеслушанияпо
этомувопросувластисмоглипровестилишьсо
второгораза.

Согласноплануреновациикампусаунивер-
ситета,представленномувдекабре2022года,
часовняразместитсяводворезапервымкорпу-
сом.Сейчаснаэтомместевозведёнправослав-
ныйкрест.

НОВОСТРОЙКИ В МОТОВИЛИХЕ 
Членыкомиссииобсудиливопрособуста-

новленииподзоныЖ-2(ввосемьэтажей)терри-
ториальнойзоныжилойзастройкивотношении

СТРОИТЕЛЬСТВО

Часовня, новостройки  
и детсад
Комиссия ПЗЗ согласовала ряд проектов по застройке территорий в Перми

земельногоучасткаплощадью1,6тыс. кв.м
с кадастровымномером59:01:3911573:2114,рас-
положенногонаул.Гашкова,30/4.

Всентябрепрошлогогодазавод«Маши-
ностроитель»объявилаукционпопродаже
своегоземельногоучастканаул.Гашкова,30/4.
Победителемаукционасталиндивидуальный
предпринимательАлексейМифтахов.Цена
контрактасоставила13,8млнруб.

ВеснойэтогогодаучленовкомиссииПЗЗ
возникливопросы:АлексейМифтаховнепре-
доставилсхемутранспортногомоделирования
участка,атакжедетальныеэскизыфасадов
домаивписанностьвобщийвид.Поэтомупро-
ектотправилинадоработку.

Вскорректированномпроектевсезамечания
былиучтены,и,какзаверилапредставитель
застройщика,новыйдоморганичновпишется
в линиюсуществующейзастройки,аразме-
щениеобъектанепомешаетсуществующим
проездам.

ПословамглавногоархитектораПерми
ДмитрияЛапшина,основноеусловиебыло
в том,чтобысуществующаязастройкаиконтур
зданияразместилисьнаоднойлинии.Лапшин
отметил,чтосейчаслиниязастройкибудущего
домазафиксировананаодномуровнесокружа-
ющимидомами(науровнетретьего-четвёртого
этажа).Планируемыйдомвизуальновпишется
впространство.

Изменённыйпроектбылподдержан.
Крометого,комиссиярассмотрелавопрос

одвухучасткахскадастровыминомера-
ми59:01:3911573:2542и59:01:3911573:2543,

расположенныхвквартале,ограниченном
улицамиТюменской,Омской,Сигаеваи
БратьевВаровых.Тампланируетсяпостро-
итьжильёдлясотрудниковзавода«Маши-
ностроитель».

КакпояснилназаседаниикомиссииПЗЗ
представительзавода,усотрудниковпред-
приятияестьвозможностькупитьквартиры
нальготныхусловиях,изаявкиужеподали
1200 человек.

ДЕТСАД ВМЕСТО АВАРИЙНЫХ ДОМОВ
Ещёодинвопрос,которыйкасалсяплановпо

застройкетерритории,былпосвящёнземель-
нымучасткамподаварийнымидомамивКрас-
ныхказармах.Поступилопредложениевклю-
читьучастокнатерриториибывшейвоинской
частивзонудействияограниченийпоусловиям
сохраненияипланируемогоразмещенияобра-
зовательныхучреждений(детскогосада).Ранее
администрацияПерминаправилавкомиссию
ПЗЗсоответствующиепредложения.

Вчастности,городскиевластипредложили
зарезервироватьучасткиподдвухэтажными
домамисжёлтымифасадами№17,18и19на
ул. КрасныеКазармы.Всеэтизданиянаходят-
сянатерриториибывшейвоинскойчастии
признаныаварийными—онипостроеныещё
в1950-хгодахизшлакоблоков.Приэтомдва
дома,№18и19,ужерасселены,а№17ещёнет.

Вовремяобсужденияназаседаниикомиссии
выяснилось,чтовсетриучасткапредлагается
объединитьводинисформироватьтеррито-
риюдлястроительствановогодетскогосада.
Общаяплощадьэтихучастковсоставляет
9,2 тыс. кв. м.

Поданнымначальникадепартаментаградо-
строительстваиархитектурыМарииНоровой,
котораявыступиланазаседании,покалишь
одинучастокнепереведёнизфедеральнойсоб-
ственности(МинобороныРФ)вмуниципаль-
ную.Послетогокакпроцедурабудетзаверше-
на,этидомаснесут.

Витогекомиссияподдержалапредложение
городскихвластей.Проектбудетотправленна
публичныеслушания.

 Согласно плану реновации кам-
пуса университета, представленному 
в декабре 2022 года, часовня разме-
стится во дворе за первым корпусом. 
Сейчас на этом месте возведён право-
славный крест

Проект 
часовни из 
презентации 
Геннадия 
Воженникова
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Функциидепартаментаградостроитель-
стваиархитектурыадминистрации
Пермидополнятнесколькимипункта-

ми —осогласованииархитектурногооблика
объектовкапитальногостроительстваивнеш-
неговиданекапитальныхстроений.Крометого,
пригородскоймэриибудетсозданакомиссия
порассмотрениювнешнегообликановостро-
ек.Проектсоответствующегопостановления
депутатыпринялинаавгустовскойпленарке
Пермскойгородскойдумы.

Передзаседаниемгордумыэтотвопрос
обсуждалсянакомитетахгордумы.Начальник
департаментаградостроительстваиархитек-
турыадминистрацииПермиМарияНорова
пояснила,чтопроектбылпредложенвсвязи
с внесённымивдекабрепрошлогогодаиз-
менениямивГрадостроительныйкодексРФ.
С 1 сентября2023годавПравилаземлепользо-
ванияи застройкибудутдобавленытребования
к обликукапитальныхобъектов,которыесей-
часразрабатываеткраевоеминимущества.Без
соблюденияэтихтребованийбудетзапрещено
выдаватьразрешениенастроительство.Такая
законодательнаянормабудетдействоватьво
всехроссийскихгородахидлявсехроссийских
застройщиков.Решениядолжныприниматься
в течение10рабочихдней.

Пословампредседателякомитетагорду-
мыпопространственномуразвитиюМихаила
Черепанова,речьидётозданияхвцентральном
планировочномрайонеПермивграницахрек
Данилихи,Егошихи,КамыиЧкаловскойдамбы
иотдельныхулицособогоградостроительного
значения.

Правообладательземлиилиобъектакап-
строительствабудетнаправлятьвкомиссию
схемупланировкиучасткаиматериалыпо
архитектурнымрешениям,акомиссиябудет
приниматьрешениеосоответствииилинесо-
ответствииархитектурно-градостроительного
обликаобъектатребованиям,которыеуказаны
вградостроительномрегламентеПравилземле-
пользованияизастройки.

КакпояснилглавныйархитекторПерми
ДмитрийЛапшин,витогезастройщикбудет
заранеезнать,чтозапрещеноичторазрешено
наегоучастке.

«Взаконодательствеестьтребованияк пре-
дельнымгабаритамздания,корганизации
входныхгрупп,красположениюзданийотно-
сительнодругдруга,запрещённыематериалы
длянаружнойотделки,обширныйперечень
цветов,сочетающихсядругсдругом»,—отме-
тилЛапшин.

Комиссиювозглавитначальникдепарта-
ментаградостроительстваиархитектуры
администрацииПермиМарияНорова.Всостав
новогоорганапланируетсяввестисемьчело-
век.Вчастности,в неёвойдутпредставители
федеральныхоргановисполнительнойвласти
РФ,представителиИнститутарегионального
игородскогопланирования,Институтатер-
риториальногопланированияидр.Приэтом
решениякомиссиибудутиметьрекомендатель-
ныйхарактер.

РЕАКЦИЯ АРХИТЕКТУРНОГО  
СООБЩЕСТВА 

ИсследовательвархитектурномбюроSaga
АлександрМихайловотмечает,чтоэтофеде-

ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВО 

Не согласуешь —  
не построишь
В Перми появится комиссия по согласованию архитектурного облика новостроек 

ральнаяинициатива,принятаяврамкахМин-
строяРФ,ионаужебылаапробированавряде
регионов,втомчислевМоскве.

Александр Михайлов, исследователь в ар-
хитектурном бюро Saga: 

— Появление такой комиссии оказывает 
влияние на среду и на то, что город начинает 
с повышенным вниманием относиться к архитек-
турному облику зданий. В частности, мы сейчас 
наблюдаем, как главный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов и Москомархитектура пробивают 
ряд важных решений, которые позволяют эстети-
чески менять город. Москва — это город, который 
сильно изменился и получил новое благоустрой-
ство. В этом смысле он довольно близок к Перми, 
которая тоже обновилась к 300-летию. По-своему 
это такая московская программа «Моя улица» 
в миниатюре, которая была реализована в Перми, 
и этот опыт на федеральном уровне Минстрой 
признал удачным. Поэтому сейчас во всех регионах 
создаются подобные комиссии, которые должны 
остановить хаотическую застройку городов.

ПРОТИВОВЕС ЛОББИ ЗАСТРОЙЩИКОВ 
ПомнениюАлександраМихайлова,созда-

ниекомиссиипосогласованиюархитектурного
обликазданийявляетсяпротивовесомлобби
застройщиковиСоюзаархитекторовПерми.
Однаковопросвтом,ктовойдётвсоставтакой
комиссии,отмечаетон.

Александр Михайлов: 
— Можно было бы пригласить ряд заслуженных 

пермских архитекторов, которые уехали рабо-
тать в разных столичных архитектурных бюро, 
Станислава Субботина или Антона Барклянского. 
Если бы их пригласили, то это был бы противовес 
лобби, которое существует со стороны Союза 
архитекторов в Перми.

АлександрМихайловотмечает,чтосейчас
архитектуравстраневцеломразвивается.

«ВПермижемывидимситуацию,когдаго-
родсэтойточкизрениязастылгде-товсереди-
не2010-хгодов,ипоявлениетакойинициативы
можетбытьдвижениемвперёд.Покрайней
мере,фигураАртёмаГабдрахманова (министр 
строительства Пермского края. — Ред.)позволя-
етнаэтонадеяться»,—резюмируетМихайлов.

Руководительперсональноймастерской,
архитекторЛарисаГоршковавбеседес«Новым
компаньоном»такжесделалаакцентнасоставе
комиссии.

Поеёмнению,семьчеловек,которыевойдут
вкомиссию,должныбытьпрофессиональными
архитекторамисопытомихорошейрепутаци-
ей.

ЛарисаГоршковаобратилавниманиенато,
чтоГрадсоветПермисостоитвосновномиз
застройщиковичиновников.Вегосоставеесть
всегодваархитектораплюсАлександрМихай-
лов.

Лариса Горшкова, архитектор: 
— В качестве примера того, что из этого 

получается, мы можем рассмотреть защиту на 
градсовете жилого комплекса в самом центре 
Перми, в охранной зоне достопримечательного 
места «Губернский центр»: трём специалистам, 
которые понимают, что такое композиция и 
стиль здания, было очевидно, что проект чудо-
вищно недоработан. Он наскоро собран из чужого 
градостроительного решения, плана и фасадов. 

Создание комиссии по согласо-
ванию архитектурного облика зданий 
является противовесом лобби застрой-
щиков и Союза архитекторов Перми 

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ
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ФОТО АННА БРЮХАНОВА

У одного застройщика есть вкус, 
и он может понять, что и в каком месте 
должно быть построено, а у кого-то та-
кого вкуса нет, и он может тем или иным 
объектом изуродовать территорию 
города 

Все трое профессионалов дали критическую оцен-
ку, но застройщик получил одобрение большин-
ством голосов.

Всвязисэтим,помнениюГоршковой,нужна
комиссия,вкоторуювходятпрофессионалы,
чтобыонарассматривалавопросыобархи-
тектурномобликезданийдоихвынесенияна
градсовет.Илиженеобходимоизменитьсостав
совета,чтобы70–80%составлялиархитекторы.

ПредседательправленияПермскогорегио-
нальногоотделенияСоюзаархитекторовРоссии
ВикторВоженников,пообщавшисьсколлегами
изМосквы,рассказал,чтодлянихэтореше-
ниеужеапробированоивитогеонипришли
квыводу,что«ангажированностькрупными
поставщикамифасадныхсистемобуславливает
безальтернативностьархитектурныхрешений».

«Непонятно,какиекритерииикатегории
оценкитребованийбудетзакладыватько-
миссия.Всёэтоимногоедругоедолжностать
предметомоткрытогообсужденияспрофессио-
нальнымсообществом,анекулуарновкабине-
тах», —пояснилон.

Крометого,какотмечаетВикторВожен-
ников,появилосьпонятиебрендбукажилой
застройки,котороеобязываетиспользовать
определённыйпереченьматериаловпристрои-
тельстве.

«Приэтомзастройкастановитсялишённой
индивидуальности,превращаясьв«новые
хрущобы»,—считаетпредседательправления
региональногоСоюзаархитекторов.

ГенеральныйдиректорООО«СЗ«Орсо
групп»,депутатПермскойгородскойдумы
МихаилБесфамильныйсчитает,чтосоздание
комиссии—необходимоерешение,потому
чтополагатьсянавкусзастройщиковнеочень
правильно.

Михаил Бесфамильный, генеральный 
директор ООО «СЗ «Орсо групп»: 

— У одного застройщика есть вкус, и он может 
понять, что и в каком месте должно быть по-
строено, а у кого-то такого вкуса нет, и он может 
тем или иным объектом изуродовать террито-
рию города.

Решение о соответствии или несоответствии 
архитектурного облика будет принимать-
ся в рамках федерального законодательства, 
утверждённых норм. То есть это не история, 
когда застройщики будут заходить с проектом и 
кто-то будет говорить, нравится или не нравит-
ся. Создаются чёткие требования к тому, что 
можно, а что нельзя. Например, в плане цветов 
и материалов для использования. Количество цве-
тов не больше 10 и так далее. Такие требования 
ты просто должен соблюдать. Это достаточно 
понятные и объективные правила, которым без 
проблем можно следовать.

ПриэтомБесфамильныйобращаетвнима-
ние,чтобудетвозможностьвыйтинапределы
правил,согласовавэтоскомиссией.

Михаил Бесфамильный: 
— Например, если застройщик хочет исполь-

зовать какой-то определённый цвет, а не тот, 
который возможен к использованию, то он может 
предложить комиссии свои варианты и согласо-
вать это. 

Если бы были требования, чтобы фасад был, 
допустим, из мрамора, то, конечно, это дру-
гая история. Но там нет каких-то моментов, 
которые привели бы к повышению себестоимости. 
Поэтому не вижу в этом вообще ничего страшно-
го, оцениваю только позитивно.

В Перми появится легкоатлетический 
кластер «Молот»

ВПермскомкраепланируетсясоздатьсовре-
менныйлегкоатлетическийкластердляподго-
товкипрофессиональныхспортсменови за-
нятийлюбителей.Благодаряновомуобъекту
регионсможетприниматьмежрегиональныеи
всероссийскиесоревнования.Этосталоитогом
договорённостейсруководствомВсероссийской
федерациилёгкойатлетики(ВФЛА),которое
летомпосещалорегионизнакомилосьслегко-
атлетическойинфраструктурой.

Поданнымкраевогоминспорта,насегодня
ниодиниздействующихстадионовнесоответ-
ствуеттребованиямВФЛА.Длястроительства
современногообъектанеобходимкрупный
земельныйучастокплощадьюнеменее4,5га.
Даннымусловиямсоответствуеттерритория
бывшегостадионарядомсУДС«Молот».По
заявкеминспортапринятыизменениявСхему
территориальногопланированияПермского
края,онипозволяютразвиватьэтотучасток
в спортивномнаправлении.Проектуоткрытого
спорткомплекса«Молот»присвоенстатусспор-
тивногообъектарегиональногозначения.

Наэтойтерриторииможноразместить
многофункциональныйкомплекс:егоцентром
станетсовременныйлегкоатлетическийстади-
он,гдеможнобудетпроводитьсоревнования
российскогомасштаба.Онбудетвключать
футбольноеполе105х68м,прямыеикруговые
беговыедорожки(по8шт.каждых),зритель-
скиетрибуны(более2500мест),помещениядля
обслуживаниязанимающихся.Такженаего
территориипланируетсяразместитьобъекты
длязанятиймассовымспортом—футбольную
площадку,хоккейнуюкоробку,крытуютре-
нировочнуюледовуюарену,баскетбольные
и волейбольныеплощадки.

Вминспортаотмечаютещёодинплюсразме-
щенияспорткомплексавданномместе—рядом
расположенкрытыйДворецспорта«Молот».
Оннаходитсявсобственностирегиона,внём
регулярнопроходятвсероссийскиеимежду-
народныесоревнования.Такимобразом,здесь
образуетсяединыйспортивныйкластерсот-
работаннымисхемамиприбытияспортсменов
и болельщиков.

ГлаваминспортаТатьянаЧесноковапоясня-
ет,чтореализацияспортивногопроектабудет
поэтапной.Напервомэтапебудутпроведены
процедурыпоразработкеПСДврамкахотрас-
левогозаданияминспортаПермскогокрая(это
займётнесколькомесяцевсучётомгосэкспер-
тизы).Наследующемэтапеподготовыйпроект
будетпривлекатьсянеобходимоефинансирова-
ние.Вминспортарассматриваютвсеисточни-
ки,втомчислефедеральныецелевыепрограм-
мыимеханизмыГЧП.

Вминимуществаужеприступиликразработ-
кедокументациипопланировкетерриториис
цельюразмещенияданногообъекта.Пооценке
ведомства,даннуюдокументациюпредполага-
етсяпривестивсоответствиевпервомквартале
2024года,послечегоможнобудетпроизвести
изъятиеземельногоучасткауегособственника.
Согласнозаконодательству,емубудетпредо-
ставленальтернативныйучасток.

Победитель Пермского марафона  
получит 1 млн рублей

УчастиевПермскоммеждународномма-
рафоне,которыйсостоится2и3сентября,
примутпорядка12тыс.человек,апобеди-

тельсамойдлиннойтрассыв42195мполу-
чит1млнруб.Обэтомназаседаниикраевого
правительстварассказалглавакомитетапо
физическойкультуреиспортуадминистра-
цииПермиСергейСапегин.

Пермскиймарафон—2023станетше-
стымпосчёту.Традиционновнёмбудет
восемьдистанций.Впервыйденьсосто-
итсястартзаезданаколяскахдлялюдей
с ограниченнымивозможностямиздо-
ровья.Вэтомгодув честьпразднования
300-летнегоюбилеяПермидистанция
будетувеличенадо300м.

Втотжеденьпройдётдетскийзабегна
дистанцию1 км.Планируется,чтовдетском
забегепримутучастие1400 человек.

Вовремямасштабногоспортивногособы-
тиянатрассахзабегабудутнаходитьсяшесть
автомобилейскоройпомощиидвареанимо-
биля.Обеспечиватьбезопасностьучастников
будутпочти700охранниковиконтролёров,
а также200курсантовГУФСИН.Будетзадей-
ствовано53 единицытяжёлойтехники,втом
числе35 автобусов.

Напомним,навремяпроведенияПермско-
гомарафонацентркраевойстолицыбудет
закрытдлядвижениятранспорта.Оработе
общественноготранспортавэтиднисообщат
дополнительно.

НОВОСТИ
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 Повышение ключевой ставки 
в результате отразится на всех отрас-
лях экономики и конечных потреби-
телях. Наибольшее воздействие будет 
оказано на крупные и средние про-
мышленные предприятия

Алёна Бронникова 

ВавгустеЦентральныйБанкРоссииобъ-
явилоповышенииключевойставкидо
12%годовых.Вместесэкспертами«Новый

компаньон»разобралсявпричинахиреакции
рынканасобытия.

ЧТО ПРОИЗОШЛО
Вавгустекурсдоллараиевропродолжил

растипоотношениюкрублю,на15августа
стоимость$1превысила100руб.,а€1—110руб.
В этотжеденьБанкРоссиипровёлвнеочеред-
ноезаседание.Советдиректоровпринялреше-
ниеоповышенииключевойставкина350 ба-
зисныхпунктов(б.п.)—до12%годовых.

Предыдущееповышениепроизошловконце
июляна100б.п.,тогдаставкаподняласьс7,5
до8,5%.Доэтогоонанеменяласьссентября
2022 года.

ЦельюпринятогорешенияЦБназвалограни-
чениерисковдляценовойстабильностинафоне
инфляционногодавления,котороепродолжает
усиливаться.Поданнымрегулятора,7августа
показательгодовойинфляцииувеличилсядо
4,4%,атемпыростаценпродолжилиускорение.
Так,запоследниетримесяцаростспоправкой
насезонностьвсреднемсоставил7,6%впе-
ресчётенагод.Показательбазовойинфляции
выросдо7,1%.

Крометого,роствнутреннегоспроса,пре-
вышающийвозможностиувеличениявыпуска,
усиливаетинфляционноедавлениеипосред-
ствомповышенногоспросанаимпортвлияетна
динамикукурсарубля.Вследствиеэтогоослаб-
лениерубляотражаетсянаценах,аинфляцион-
ныеожиданияувеличиваются.

Сохранениенабираемыхтемповможет
повлечьзасобойрискиизначительноеоткло-
нениеинфляцииоттаргетавследующемгоду.
ПоитогампрошлогозаседанияЦБсообщал
отом,чтопопрогнозампроводимойденеж-
но-кредитнойполитикиуровеньинфляции
в 2023годусоставит5–6,5%,ав2024-мвер-
нётсяк4%.

«Принятоерешениенаправленонаобеспе-
чениетакойдинамикиденежно-кредитных
условийивнутреннегоспросавцелом,которая
необходимадлявозвращенияинфляциик4%
в 2024годуиеёстабилизациивблизи4%вдаль-
нейшем»,—объясниливЦБ.

Следующеезаседаниезапланированона
15сентября.СоветдиректоровЦБрассмотрит
вопрособуровнеключевойставки.Какотме-
тиливсообщении,дальнейшиерешениябудут
приниматьсяпорезультатамоценкирисковсо
сторонывнутреннихивнешнихусловийиреак-
циифинансовыхрынков,сучётомфактической

ТЕНДЕНЦИИ 

Ставки растут
К чему приведёт рост ключевой ставки Центробанка

иожидаемойдинамикиинфляцииотноситель-
ноцелиипроцессаструктурнойперестройки
экономики.

ЧТО ОБ ЭТОМ ГОВОРЯТ ЭКСПЕРТЫ
Экспертыоцениваютростключевойставки

какужесточениеденежно-кредитнойполитики
(ДКП).Однакоониотмечают,чтоэтоодиниз
инструментовЦБ,которыйпозволяетконтро-
лироватьисдерживатьинфляцию.

«Поднятиеключевойставкиэтовсегда
инструментдлязамедленияинфляции,—
объясниластаршийпреподавателькафедры
«Экономикаифинансы»ПНИПУЮлияСтаро-
думова. —Доступныекредитысейчасявлялись
топливомдляподогревавнутреннегопотребле-
ния,аростпотреблениявусловияхограничен-
ныхиз-засанкционногодавлениявозможно-
стейвыпускаподогревалинфляцию».

Руководительотделамакроэкономического
анализаФГ«Финам»ОльгаБеленькаяуказала
нато,что,увеличивставкусразудо12%,ЦБ
превзошёложиданиярынка.Предполагалось,
чтодоконцагодаминимальноезначениеоста-
нетсянауровне8,5%илиповыситсямаксимум
до10%.

«Траекторияключевойставкиужевышлаза
пределыбазовогосценарияЦБнатекущийгод.
Фактическиуровеньключевойставкив12%
соответствуетнебазовому,аальтернативным,
стрессовым,сценариямЦБвосновныхнаправ-
ленияхДКП»,—рассказалаэксперт.

Средифакторов,повлиявшихнарезкое
повышениеключевойставки,экспертыназвали
несколько:пессимистичныеинфляционные
ожидания,падениерубля,государственные
инвестиции,геополитика,высокийростспроса
натоварыиуслуги,вследствиечегоувеличи-
ласьзакредитованностьнаселения.Руководи-
тельдепартаментаэкономикиифинансовНИУ
ВШЭ —ПермьТатьянаБукинаподчеркнула,что
виюне2023годабылозафиксированорекорд-
ноеколичествовыданныхкредитовфизиче-
скимлицам—4,5млн.

Оказываетвлияниенаэкономикуиуро-
веньбезработицы.Когдаоннизкий,пред-
приятияоказываютсяограниченнымив сво-
бодныхтрудовыхресурсах.Онивынуждены
конкурироватьзакадры,прибегаякувели-
чениюзаработнойплаты.Однакопроизводи-
тельностьнерастёт,выпусктоваровиуслуг,
несмотрянаповышениезарплат,остаётся
неизменным.Фактическибизнеснесётиз-
держки.

«Повышениезарплатбезростапроизводи-
тельноститожевлияетнаинфляцию.Предло-
жениетоваровиуслугнеуспеваетзаспросом,
иэтозакручиваетсявинфляционнуюспираль,
тоестьприводиткростуинфляции»,—делится
мнениемТатьянаБукина.

Наибольшеевлияниенаинфляциюи,как
следствие,наопределениеключевойставки
регулятораоказываютнемонетарныефакто-
ры,считаетдеканэкономическогофакультета
ПГНИУТатьянаМиролюбова.ВРоссии,втом
числевПермскомкраеуженесколькомесяцев
повышаютсяценынатопливо.

«Мыпонимаем,чтовсетовары,всегру-
зытребуютперевозки.Соответственно,рост
стоимостиэтойперевозкивлияетнаконечную
стоимостьперевозимыхтоваров.Идальшепо
цепочке—дорожаютимпортныетовары,отече-
ственные.Этонепроисходитмгновенно,пото-
мучтобольшинствозаключаемыхконтрактов
долгосрочные.Здесьсуществуетопределённый
лагвовременимеждудевальвациейивоздей-

Дата, с которой установлена 
ставка 

Размер ставки 
(% годовых)

С 15 августа 2023 12

С 24 июля 2023 8,5

С 19 сентября 2022 7,5

С 25 июля 2022 8

С 14 июня 2022 9,5

С 27 мая 2022 11

С 4 мая 2022 14

С 11 апреля 2022 17

С 28 февраля 2022 20

С 14 февраля 2022 9,5



7NEWSKO.RU№15 (1116)

Филиал «ПМУ» подвёл 
итоги летней детской 
оздоровительной 
кампании

Филиал«ПМУ»АО«ОХК«Уралхим»вгороде
Пермиподвёлитогилетнейдетскойоздорови-
тельнойкампании.122ребёнкасотрудников
отдохнуливоздоровительныхлагеряхПермско-
гокраяприподдержкепредприятия,которое
оплатило85%стоимостипутёвок.

Ирина Шаркевич, заместитель директора 
филиала «ПМУ» АО «ОХК «Уралхим» в городе 
Перми по персоналу и коммуникациям:

— Организация летнего отдыха детей со-
трудников филиала «ПМУ» — одно из важных 
направлений социальной поддержки персонала. 
Предприятие берёт на себя большую долю расходов 
на приобретение путёвок и все организационные 
вопросы, подбирая для детей самые лучшие вари-
анты проведения летних каникул.

Родителивыбиралиизчетырёхоздорови-
тельныхлагерей:«Сосновыйбор»и«Звёздный»
наГайве,«Салют»вдеревнеКлючикиПаль-
никовскогосельскогопоселенияи«Нечайка»
в деревнеЛасьваПермскогорайона.

Сергей Кислых, ведущий инженер отдела 
главного архитектора филиала «ПМУ» АО 
«ОХК «Уралхим» в городе Перми:

— У меня трое детей, и все они вместе отдох-
нули в лагере «Сосновый бор». Большой бассейн, 
лазертаг, зорбинг и батут — дети с восторгом 
рассказывали, как провели смену. Без поддержки 
предприятия это было бы сложно: для семейного 
бюджета три путёвки — серьёзная нагрузка. Спа-
сибо «Уралхиму» от всей нашей семьи! 

По сообщению пресс-службы филиала 
«ПМУ» АО «ОХК «Уралхим»  

Банки достаточно оперативно 
отреагировали на повышение регуля-
тором ставки, меняя условия по своим 
продуктам, как кредитным, так и депо-
зитным

Подробности 
по телефонам: 
8 (342) 206-40-23,  
215-20-26
Е-mail: ltv@newsko.ru р

ек
ла

м
а

Вы можете оформить  
подписку на газету 
«Новый компаньон» 
с любого месяца  
и на любое количество  
экземпляров

НОВОСТИ КОМПАНИЙ ствиемеёнаэкономику»,—добавилаТатьяна
Миролюбова.

АнализируярешениеЦБ,онаотметилаполо-
жительнуюдинамикукурсарубляврезультате
принятыхмер.Однакоэтидействиямогутпо-
влечьинегативныепоследствия.Поеёсловам,
повышениеключевойставкиспособствует
торможениюэкономическогоразвития,таккак
вследзанейрастутвсевидыкредитоввком-
мерческихбанках.

«Повышениеключевойставки—этоэле-
мент,которыйиспользуетсяпривалютном
регулировании.Целью,окоторойзаявиливЦБ,
былоприостановитьдевальвациюрубля,что
мы,в принципе,инаблюдаем.Ксожалению,
повышениеучётнойставкибудетспособство-
ватьторможениюэкономическогороста.Анам
сейчаснужно,конечно,совсемнаоборот»,—
сообщилаэкономист.

СТРАТЕГИЯ СБЕРЕЖЕНИЯ
Повышениеключевойставкиврезульта-

теотразитсянавсехотрасляхэкономикии
конечныхпотребителях.ПомнениюЮлии
Стародумовой,наибольшеевоздействиебудет
оказанонакрупныеисредниепромышленные
предприятия,таккакименноониактивно
вкладывалиденежныесредствавинвестици-
онныепрограммы.

Крометого,заключевойставкойбудутрасти
ставкивкредитныхорганизациях,чтоповлечёт
засобойувеличениенакопленийиснижение
интересакипотечнымипотребительским
кредитам.Вэтомслучаеотвысокихкредитных
ставокпострадаетстроительнаяотрасль,счита-
етэксперт.Сейчасусловияипотекидостаточно
привлекательныдлянаселенияив регионах
строитсявсёбольшеобъектов.Однакоувеличе-
ниеключевойставкидасттолчокростуипотеч-
ныхставок,иколичествоприобретаемого
в ипотекужильяснизится.

Финансовыеэкспертыпридерживаются
такихжепрогнозов.Главныйаналитикфинан-
совогомаркетплейсаБанки.руБогданЗварич
уверен,чторостставокпокредитамснизит
интерескпотребительскомуиипотечномукре-
дитованиюи,какследствие,спроснатовары,
услугииобъекты,которыеонимоглибыприоб-
рестиспомощьюзаймов.

«Можетзамедлитьсяроствнутреннегоспро-
са—потребления,инвестиций,втомчислеина
импорт,чтоослабитидавлениенакурсрубля.
Повышениеключевойставкибудетзамедлять
спроснакредитироствнутреннегоспроса,свя-
занногоскредитованием»,—сообщаетОльга
Беленькая.

КАК ОТРЕАГИРОВАЛИ БАНКИ
ПоинформацииБанки.ру,сразупослеповы-

шенияЦентробанкомключевойставкимногие
кредитныеорганизацииобъявилиобувеличе-
нииставокповкладам.Большинствобанков
ужеперестроилисьподновыеусловия,ожида-
ется,чтоиостальныебудутвынужденысделать
этовближайшеевремя.

«Банкидостаточнооперативноотреагиро-
валинаповышениерегуляторомставки,меняя
условияпосвоимпродуктам,каккредитным,
такидепозитным.Приэтомменееактивно
банкиподнималиставкипонакопительным
счетам,стараясьстимулироватьгражданнапе-
реводсредствнасрочныевклады»,—рассказал
БогданЗварич.

Впресс-службеВТБподдержалиреше-
ниеЦентробанка,отметив,чтоэтологичная
реакциянатекущуюситуациювэкономике,
котораябудетспособствоватьдальнейшему
улучшениюусловийнарозничномрынкесбе-
режений.

«Корректировкадоходностисоставитвсред-
нем70–80%отразмераповышенияключевой
ставки.Наиболеепривлекательнымибудут
ставкиподолгосрочнымдепозитам,чтостанет
дляклиентоввозможностьюзафиксировать
максимальновыгодныеусловиянадлительный
период»,—считаютвкомпании.

Каксообщилапресс-службаВТБ,сейчасбанк
ужеизменилусловияпонакопительнымсчетам
иставкипоипотеке.Приэтомусловияпотре-

бительскихкредитовильготныхгоспрограмм
остаютсябезизменений.

ПРОГНОЗЫ
Внастоящеевремяэкспертынеготовыде-

латьпрогнозывсвязисменяющейсяситуаци-
ейнавнутреннемивнешнемполитическоми
экономическомрынках.Связаноэтоснали-
чиемрисковинепредсказуемостьюразных
факторов,влияющихинаинфляцию,ина
валютныйкурс.

«Естьпредположения,чтоподнятиеключе-
войставкидорогообойдётсяинам,игосудар-
ственномубюджету.Санкционноедавлениевы-
нуждаетпроизводителейсейчасискатьновые
логистическиецепочки,новыхпоставщиков,
модернизироватьпроизводство.Всёэтотребует
инвестиций,которыесейчасподорожают»,—
отмечаетЮлияСтародумова.

Крометого,специалистысчитаютмалове-
роятнымзначительноеснижениеключевой
ставкивэтомгоду.Ожидается,чтовближай-
шиемесяцыЦБбудетоцениватьвоздействие
принятоймеры.Однакомненияздесьнесколь-
корасходятся.

«Этамераточноневременная,—уверена
ТатьянаБукина.—Дажекогда23июляключе-
ваяставкаподнялась,всеэкспертызаявляли
отом,чтоидальшеожидаютповышения,
толькоожидалиеговсентябре.Нотаситуация,
котораясложилась,вынудилаЦБповысить
ставкунавнеочередномзаседанииужев ав-
густе.Инфляцияусиливается,исейчасэто
единственныйинструмент,которыйЦБможет
использовать».

БогданЗваричтожепредполагаетвозможное
повышение:«Центробанкнаодномиззаседа-
нийдоконцагодаможетвновьподнятьставку,
еслиувидит,чтопроинфляционныериски
преобладаютимогутспособствоватьвыходу
инфляциизаожидаемуютраекториюврамках
текущегои2024годов».

ТатьянаМиролюбовасомневаетсявпониже-
нииключевойставки,однакосучётомтекущего
уровняинфляциисчитает,чтовдальнейшем
повышениинетнеобходимостинаданныймо-
мент:«Недумаю,чтоможноожидатьпониже-
ния.ЦБговорит,чтоповышениеучётнойставки
снижаетинфляцию.Наиюльгодоваяинфляция
оцениваласьпримернов4,7%,уЦБтаргет—4%,
какого-токритичногозначенияяневижу.Но
ЦБвладеетвсеймакроэкономическойкарти-
нойи,очевидно,принимаетрешения,исходя
изэтого.Когдаставканачнётснижаться—это
сложносказать».

«Обычнорегуляторвтечениедвухмесяцев
послеподнятияключевойставкиоценивает
воздействиеэтоймеры.И,есливсёидётпо
плану,начинаетснижатьеё.Данноерешение
в текущейситуациивыглядитединственновоз-
можным,новсёженедостаточнымдляукреп-
лениякурсарубля»,—считаетЮлияСтароду-
мова.

ПомнениюОльгиБеленькой,годоваяин-
фляцияможетуложитьсявпрогнозныйдиа-
пазонЦБ(5–6,5%)наконецгода.ПриэтомвФГ
«Финам»повышенияключевойставкипокане
ожидают,аеёсохранениенауровне12%рассма-
триваюткакжёсткийсценарий.Относитель-
номягкимсчитаетсяпостепенноеснижение
(9,5–10%)кконцугода.Наближайшемзаседа-
ниивзависимостиотэкономическихпоказа-
телейЦентробанкможетсохранитьтекущую
ставку.
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КАДРЫ  

И снова здравствуйте!  
Глава краевого минэка Эдуард Соснин пересел в кресло главы Перми 

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

Максим Артамонов 

НаавгустовскойпленаркеПермскойгород-
скойдумыдепутатыбольшинствомголо-
совутвердиливдолжностиновогоглаву

города.Имсталнатотмоментещёминистр
экономическогоразвитияиинвестицийПерм-
скогокраяЭдуардСоснин.Заегокандидатуру
проголосовали24депутатаиз30присутствую-
щих.Противвыступилипятьпарламентариев,
авоздержалсяодин.Инаугурацияновогоглавы
состоялась28августавоткрытомпослерестав-
рацииДворцемолодёжи.

Главакраевогоминэкаподавалзаявкунауча-
стиевконкурсепоизбраниюглавыПермивме-
стес13другимикандидатами.Вфиналвышли
толькодвое—онсамиглаваЛенинскогорайона
ПермиАлександрРусанов.Своипрограммыраз-
витиягородакандидатыпредставляли17авгу-
стаконкурснойкомиссии,азатемдвоефинали-
стоврассказалиотом,какимвидятдальнейшее
развитиекраевойстолицы,уженапленарном
заседанииПермскойгородскойдумы.

Наследующийденьпослевыступленияна
конкурснойкомиссии,когдабыливыбраныдва
основныхкандидата,ЭдуардСоснинпредусмо-
трительновступилв«ЕдинуюРоссию»,заручив-
шисьподдержкойэтойполитическойпартии.

БИЗНЕСМЕН ИЗ ЛЫСЬВЫ 
ЭдуардуСоснину40лет.ОнродилсявЛысьве

изакончилобучениепопрограммебакалаври-
ата«Менеджмент»НИУВШЭ—Пермь.Вчисле
20студентовпермскогокампусабудущиймэр
получилправопродолжитьбесплатноеобуче-
ниевмагистратуремосковскойВШЭ.

Послеокончания«Вышки»в2005годуонначал
работатьпродакт-менеджеромвкрупнойопто-
воймосковскойкомпании,аужечерезчетыре
годасталеёгендиректором,однакопозжевсё
жевернулсянамалуюродину.ВЛысьвеонстал
предпринимателем.Началстого,чтооргани-
зовалнесколькопроизводственныхкомпаний.
Например,занималсяпроизводствомтоваровдля
домаисадаизполипропиленаиполиэтилена,
деревянныхвешалок,продукцииизстекла.

В2018годуЭдуардСоснинприобрёлдетский
оздоровительныйлагерь«Берёзка»изанялся
егореставрацией.Внёмпроходятсанатор-
но-курортноелечениешкольникиЛысьвыи
другихгородовкрая.

ВтомжегодуонсталпобедителемПервого
всероссийскогоконкурса«ЛидерыРоссии».
Вкачественаградызапобедуполучилгрант,
которымоплатилобучениевСтокгольмской
школеэкономики(Москва).

В«ковидном»2020годунаактивностьбиз-
несменаизЛысьвыобратиливниманиекраевые
властиивноябреназначилиегоминистром
экономическогоразвитияиинвестицийПри-
камья.Наэтойдолжностионпроработалдо
25 августа2023года.

В2021годувышелдокументальныйфильм
о бизнесменеЭдуардеСоснинеизЛысьвы«Хо-
четсябольшего»,которыйвошёлвциклкино-
лентовозвращениижителейПермскогокраяна
родину.Вфильмепредпринимательрассказы-
ваетосвоейжизнивстолицеиотом,почемуон
решилвернутьсявПермскийкрай.

ВсамойЛысьвеЭдуардСоснинявляетсятак-
жевице-президентомФедерациисамбои дзю-
до.Онженат,воспитываетдвоихдетей.

ПРОГРАММА РАЗВИТИЯ ГОРОДА 
СвоёвыступлениепереддепутатамиПерм-

скойгородскойдумынаавгустовскойпленарке
главакраевогоминэканачалсословотом,что

решениепринятьучастиевконкурсесталодля
неговажнымшагомвжизнииогромнойответ-
ственностью.

«ЯживуссемьёйвПермиихочусделатьвсё
возможноедлягорода.Основнаяцель,которую
ставлю,—сохранитьнабранныйтемпработы
(в юбилейный год. — Ред.),повыситькачествожиз-
ни,равномерноразвиватьрайоныПерми.Пога-
шениемуниципальногодолга—однаизоснов-
ныхзадач.Вчислепланов—расширениеучастия
Пермивнациональныхпроектах,привлечение
частныхинвестиций»,—заявилЭдуардСоснин
вовремяпрезентациисвоегодоклада.

Поегомнению,Пермьимеетбольшойпотен-
циалдляпривлеченияинвестицийипоэтому
нужноадресносопровождатьинвесторов:«Наш
городвходитвтоп-10поитогамразвитияГЧП».

ТочкойростагородаЭдуардСоснинназвал
малыйисреднийбизнесПерми,поэтомуне-
обходимоминимизироватьдлянегобарьеры,
обеспечитьемуустойчивыйрост.
«Перспективыдляэтогоесть»,—считаетон.

Вдокладеглавакраевогоминэкатакже
акцентировалвниманиенавопросахшаговой
доступностидетсадов,проблемепереуком-
плектованностишколинедостаткеуличных
площадок,благоустройствевсехрайоновПер-
ми,анетолькоцентрагорода,качественноми
комфортномобщественномтранспортеиновых
подходахвработесзастройщиками.

«Главныйпринцип—открытостьидоступ-
ностьвласти.Жителидолжныбытьинформи-
рованыоработеадминистрации»,—резюмиро-

валсвоёвыступлениеосновнойпретендентна
должностьглавыПерми.

ВСЁ БУДЕТ ЗАВИСЕТЬ ОТ КОМАНДЫ 
Политтехнолог,кандидатсоциологических

наукЮрийИсаев,комментируяутверждение
ЭдуардаСоснинавдолжностиглавыПерми,
отметил,что«одинвполеневоин:любомуру-
ководителюнужноконструктивноевзаимодей-
ствиесдепутатскимкорпусом,суправленцами
всехотраслейисфердеятельностинатеррито-
риигорода».

«Этоогромнаяработа!ВПермисильнытра-
дицииподобноговзаимодействия,здесьдаже
искусственныеконфликтыпрактическине
встречаются.Поэтомудовериеилояльностьна
первомэтапеЭдуардуОлеговичуобеспечены.
Далеевремяпокажет»,—пояснилЮрийИсаев.

ПолитконсультантЛюдмилаОзнобишина
выразиланадежду,что«назначение-избрание»
ЭдуардаСоснинапозволитускоритьреализа-
циюмногочисленныхкраевыхмегастроекв го-
роде,средикоторыхул.Крисанова,ул.Строи-
телей,трассаТР-53,расширениеСоликамского
тракта,строительствоТПУ«ПермьII»,спортив-
нойареныврайонеДКЖи,наконец,третьего
мостачерезКаму.

«Хотелосьбыобратитьвниманиенато,что
системность,контроль,ответственностьиориен-
тированностьнарешениепроблемжителей—это
редкиесочетаниядлячиновников.Еслиудастся
сформироватькоманду,обладающуювышепере-
численнымихарактеристиками,этобудетплюс.
Еслинет,тогородбудетпродолжатьдемонстри-
роватьневысокиерейтинговыепоказателипар-
тиивластинавыборах»,—пояснилаона.

ПомнениюЛюдмилыОзнобишиной,выбор
конкурснойкомиссиивпользуЭдуардаСосни-
наи«еготехническогокандидата»Александра
Русановасвидетельствуетотом,что«элиты
продемонстрировалиспособностькконсенсусу».

ДляАлександраРусанова,которыйвитоге
проиграл,участиевконкурсесталоработойна
своюрепутацию—он«прошёлэтапконкурса
и показалсебялояльнымчленомкоманды».

Выбор конкурсной комиссии 
в пользу Эдуарда Соснина и «его тех-
нического кандидата» Александра Ру-
санова свидетельствует о том, что «эли-
ты продемонстрировали способность 
к консенсусу»



ФОТО АРХИВ ИД «КОМПАНЬОН»

Градоначальники нашего времени 
Вспоминаем, кто руководил Пермью в постсоветский период

Владимир Филь,  
глава администрации города
(январь 1992 — декабрь 1996)

Игорь Шубин,  
глава города

(ноябрь 2005 — декабрь 2010)

Дмитрий Самойлов,  
глава Перми —  

глава администрации  
Перми

(ноябрь 2016 — декабрь 2020)

Алексей Дёмкин,  
глава города Перми —  

глава администрации Перми 
(декабрь 2020 — июнь 2023)

Юрий  Трутнев,  
глава города

(декабрь 1996 — декабрь 2000)

Аркадий Каменев,  
глава города

(декабрь 2000 — ноябрь 2005)
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Игорь Сапко,  
глава города — председатель 

Пермской городской думы
(декабрь 2010 — сентябрь 2016)
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Власть и политика

Одним из самых обсуждаемых 
пунктов повестки стал вопрос о пере-
распределении полномочий между 
администрацией Перми и правитель-
ством региона 

ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС-СЛУЖБОЙ КРАЕВОГО ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ 

Экология, образование и культура
Какие вопросы рассмотрели депутаты краевого парламента на августовском заседании

ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО 

Алёна Бронникова 

Наминувшейнеделесостоялосьпервое
пленарноезаседаниеосеннейсессии
краевогоЗаконодательногособрания.

Депутатырассмотреливопросы,касающиеся
сферобразованияикультуры,утвердилиряд
мерподдержки,атакжеперераспределили
полномочиямеждуадминистрациейкраевой
столицыирегиональнымивластями.

ЭКОПРОСВЕЩЕНИЕ В ШКОЛАХ
Депутатыприняливпервомчтениизаконо-

проектоформированииэкологическойкуль-
турывПермскомкрае.Инициативунарассмо-
трениекраевогопарламентаранеевнёсглава
регионаДмитрийМахонин.Документсостоит
из18статей,направленныхнаусилениеработы
вобластиохраныокружающейсреды,повыше-
ниеуровняэкокультурынаселенияиобучение
подрастающегопоколениябережномуотноше-
ниюкприроде.

Поинформациизаместителяпредседателя
комитетапопромышленности,экономиче-
скойполитикеиналогамАлександраКозюко-
ва,подобныйзаконужепринятвнескольких
регионахстраны.Онпозволитраспределить
полномочиявсфереэкологиимеждувсемиор-
ганамивласти,возложивнакаждоеведомство
определённыезадачи.

«Основнойпосылэтогозакона—экологиче-
скоеобразованиеипросвещение.Законговорит
отом,чтоподрастающеепоколение,которое
завтрабудетотвечатьзаэкологию,сегодня
должнопониматьпринципыбережногоисполь-
зования,аэтовсёдолжнопройтичерезобра-
зовательныепрограммы,пропагандуикульту-
ру», —отметилдепутат.

Документпредполагаетвозможностьвведе-
нияэкологическойкультурывучебнуюпро-
граммудляшколидетскихсадовидр.

ПЕРЕРАСПРЕДЕЛЕНИЕ ПОЛНОМОЧИЙ
Однимизсамыхобсуждаемыхпунктов

повесткисталвопросоперераспределении
полномочиймеждуадминистрациейПерми
и правительствомрегиона.

Законопроектомпредлагалосьпередать
нанеограниченныйсрокс1января2024года
16 полномочийизчетырёхсфер:земельных
отношений,образования,торговойдеятельно-
стиирекламы,инфраструктуры.Однаковходе
работынаддокументомбылиучтеныпредло-
женияпрофильныхуправленийкраевогопар-
ламентаипрокуратурыисписокбылсокращён
довосьмиполномочий.

Такимобразом,планируется,чтонауровень
регионабудутперераспределеныполномочия
всферекоммунальногохозяйстваиобра-
зования.Послепринятиязаконопроектасо
следующегогодаутверждатьсхемыводоснаб-
женияиводоотведения,атакжеинвестицион-
ныепрограммыорганизацийтеплоснабжения
будетрегион.

Соответствующиепоправкибудутрассмо-
треныприподготовкековторомучтению.

Крометого,науровенькраевыхвластей
планируетсяпередатьполномочияучредителя
муниципальныхобщеобразовательныхуч-
режденийвчастиназначенияиаттестацииих
руководителей.

«Сейчасодновременновозводитсяогромное
количествообъектов—вгодихстроитсябольше
десятка.Теогромныеденьги,аэтодесяткимил-
лиардоврублейвгод,которыевкладываютсяв
структуруобразования,должныправильнона-
правляться.Всеобсужденияпривеликтому,что

Какуточнилпредседателькомитетакраевого
парламентапосоциальнойполитикеСергей
Ветошкин,законоказалсявостребованным:
в восьмимуниципалитетахподпередачувы-
деленоужеболее30участков,приэтомпочти
500 человекподализаявкинаучастиев про-
грамме.

«Документучитываетрядключевыхмомен-
тов.ВотношенииЗАТОЗвёздныймыустано-
вилиособыйпорядоквыделенияземельных
участков,потомучтоэтозакрытоеадмини-
стративноетерриториальноеобразование.
Второймомент:законопроектомпредусмотре-
норасширениеполномочийоргановместного
самоуправления.Онибудутсамостоятельно
определятьразмерплощадипредоставляемых
участков»,—рассказалСергейВетошкин.

КУЛЬТУРНАЯ СРЕДА
Врамкахправительственногочасадепутаты

заслушалидокладглавыминистерствакульту-
рыПрикамьяАллыПлатоновойореализации
федеральногопроекта«Культурнаясреда»
в рамкахнациональногопроекта«Культура».
Поеёсловам,в2023годунасозданиецентров
культурногоразвития,капремонтшколис-
кусствипереоснащениебиблиотек—всего
семьнаправлений—быловыделенопочти
150 млн руб.

ДепутаткраевогопарламентаМарияКонова-
ловаотметилахорошиерезультатыреализации
проекта.Онадобавила,чтонаэффективность
повлияласовместнаяработаминистерства,
депутатовимуниципалитетов:«Порядка40 му-
ниципалитетовпринялиучастиевэтомпроек-
те,вобщейфедеральнойструктуремыочень
достойносмотримся.Будемдвигатьсядальше,
здорово,чток300-летиюкраевойстолицымы
ужепришлистакимисущественнымиположи-
тельнымирезультатамипроектов».

ПредседательЗаконодательногособрания
ВалерийСухихподчеркнул,чтокультурная
сфераявляетсявизитнойкарточкойлюбогоре-
гионаиважносделатькультурныеучреждения
доступнымидлякаждогожителя.

«Приреализациипрограммнационального
проектаособоевниманиеуделяетсямуници-
пальнымобразованиям.Дажевотдалённых
территорияхрегионаменяютсяучреждения
культуры,преображаютсябиблиотеки,музеи
итеатры—то,чтозачастуюявляетсяцентром
общественнойжизнинаместах»,—отметил
спикер.

направлениеправильноеинадоидтисогласно
ему»,—подчеркнулпредседателькомитетапо
развитиюинфраструктурыПавелЧерепанов.

Поитогамрассмотрениявопросадепутаты
поддержализаконопроектвпервомчтении.

ПОДДЕРЖКА БАКАЛАВРОВ
Вовремязаседаниятакжебылрассмотрен

законопроект,согласнокоторомустуденты,
обучающиесянабакалавриатепоцелевым
договорам,смогутполучатьстипендии.Ново-
введениекоснётсяспециальностей,связанных
среабилитациейпациентов.Депутатыедино-
гласноподдержалипредложениеглавырегиона
впервомчтении.

ДепутатЗаконодательногособранияДми-
трийБондарьотметилактуальностьданного
вопроса.

«Насегодняшниймоменточеньдинамично
развивающеесянаправлениездравоохране-
ния—этореабилитация.Укомплектованность
специалистамитакихотделенийпоканедо-
статочна.Бакалаврыбудутиметьтежемеры
поддержки,чтоиобучающиесяпопрограммам
специалитета,итемсамым,яуверен,мызакро-
емдефицитквалифицированныхкадровреаби-
литационногоотделения»,—отметилдепутат.

ЗЕМЛЯ ПЕДАГОГАМ И МЕДРАБОТНИКАМ
Первоечтениетакжепрошлоипредложение

овнесенииизмененийвзаконобесплатной
передачеземельныхучастковмедработникам
ипедагогамвмалыхнаселённыхпунктах.Со-
гласновступившимсначала2023годаправи-
лам,специалисты,которыепереехаливнасе-
лённыепунктысчисленностьюменее10тыс.
человекизаключилидоговоротрудоустрой-
ствесотработкойнеменеепятилет,получают
всобственностьучастокдляиндивидуального
жилищногостроительства.
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 Фасады и крыши зда-
ний, находящихся на шоссе 
Космонавтов и улицах Локо-
мотивной и Малкова, было 
решено отремонтировать 
и привести к единому стилю

ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО КРАЕВЫМ ФОНДОМ КАПРЕМОНТА

Алёна Морозова

ВПермиведётсякапитальныйремонтфаса-
довзданийвИндустриальномиДзержин-
скомрайонах.Домана«гостевоммаршру-

те»обновяткконцу2023года.Поинформации
краевогоМинистерстваЖКХиблагоустрой-
ства,вследующемгодупланируетсяпристу-
питькработаминаул.Мира.

Гостевоймаршрут—этопутьследования
изаэропортаБольшоеСавиновцентрПерми.
Кюбилеюгородавластирешилиобновитьтри
улицы,которыесоздаютпервоевпечатление
привъездевгород.Фасадыикрышизданий,
находящихсянашоссеКосмонавтовиулицах
ЛокомотивнойиМалкова,былорешеноотре-
монтироватьипривестикединомустилю.

Вданныймоментподрядчикзавершает
работыврайонепечатнойфабрики«Гознак».
НашоссеКосмонавтов,112,114иул.Малкова,
20заканчиваетсямонтажэнергоэффективных
фасадовиостеклениелоджий.Ремонтфасадов
домовнаул.Малкова,14,16,18иул.Локомотив-
ной,8продолжается.Наданныймоментработы
выполненыболеечемна70%.Такжеведутся
работыпоремонтукрыш.Втомчислепродол-
жаетсяобновлениедеревянныхконструкций,
кровельныхпокрытий,слуховыхоконисне-
гозадержателей.Объектыпланируетсясдать
к концутекущегогода.

Гарантиянавсепроизведённыеработы
составляетпятьлет.Втечениеэтогосрока
подряднаяорганизацияобязанаустранитьвсе
недочётызасвойсчёт,еслибудутобнаружены
дефекты.Навсехобъектахведётсястроитель-
ныйконтроль,поднаблюдениемнаходится
такжевыполнениеотдельныхэтаповдлясо-
ставленияактовскрытыхработ.

«Онивобязательномпорядкевключены
всоставдокументацииприприёмкеработ
покапитальномуремонтумногоквартирных
домов», —объясниливФондекапитального
ремонта(ФКР)Пермскогокрая.

Масштабныйпроекткапитальногоремонта
фасадовзданийнагостевоммаршрутереализу-
етсяпопоручениюглавырегионаДмитрияМахо-
нинаврамкахпразднования300-летияПерми.

КАПРЕМОНТ 

Встречают  
по одёжке
В Индустриальном и Дзержинском районах Перми 
ведутся работы по обновлению фасадов 

«Здесьнужнонавестимаксимальныйпоря-
докнадорогахивокружающемландшафте.
Гостевоймаршрут—этолицоПерми,ворота
вПермскийкрай.Считаю,городтрудовой
доблестидостоинтого,чтобыэтиворотабыли
красивыми,ухоженными,безопаснымииком-
фортными»,—подчеркнулгубернатор.

Крометого,капитальныйремонтфасадов
запланированнаещёоднойцентральнойулице
в Индустриальномрайонекраевойстолицы.
РечьидётобулицеМира.Приступитьквосста-
новлениюпервоначальногооблика26жилых
домоввластиготовятсяв2024году.

СейчасФКРПрикамьяразрабатываетсоот-
ветствующуюпроектно-сметнуюдокумен-
тациюзасчётпривлечениявнебюджетных
средств.Подготовитьнеобходимыедокументы
ворганизациинамереныдоконца2023года.
Затембудетобъявленконкурснавыполнение
строительно-монтажныхработ.

Всоответствиисколернымипаспортами
будутотремонтированыдоманаул.Мирапод
номерами1,3,5,6а,7,12,18,20,47,51,55,61,66,
76а,78а,80а,83,91,101,102,103,107,109,118/1,
122/1,122/2,которыеформируютфондкапи-
тальногоремонтаурегиональногооператора.

КакотмечалранееДмитрийМахонин,к об-
новлениюиприведениювпорядокмногоквар-
тирныхжилыхдомовнеобходимоподходить
комплексно.Такимобразом,благодаряпрово-
димымработамнетолькопреображаетсявнеш-
нийобликгорода,ноисоздаютсябезопасныеи
комфортныеусловиядлявсехместныхжителей
разныхпоколений.

Проект гастрономического 
пространства 
«Депо Пермь» стал 
приоритетным

Компания«Альянс»назаседаниикраевого
советапопредпринимательствуиулучшению
инвестиционногоклиматапредставилакон-
цепциюинвестиционногопроектапосозданию
креативногогастрономическогопространства—
фуд-молла«ДепоПермь»ипопросилаприсвоить
емустатусприоритетного,чтобыобеспечить
проектуадминистративноесопровождение.

Проектпредусматриваетреконструкцию
бывшеготрамвайногодепонаул.Пермской,1
в Разгуляе.Взданиинадвухэтажахразместят-
сякафе,гастрокорнеры,торговыепродуктовые
ряды,зелёнаяферма,ночныеклубы,спортив-
наязона,детскийцентр,школы-студии,пекар-
ниидругиеплощадки.Общаяплощадьобъек-
та —4тыс.кв.м,полезнаяплощадь—3,1тыс.
кв.м.Назаседаниибылипредставленыэскизы
планировкиивнутреннихпространств.

Реализоватьпроектпланируетсявтечение
двухлет,инвестициисоставятпорядка200млн
руб.Основныерасходысвязанысприведением
зданиядеповсоответствиецелямпроектаи
нормативномусостоянию.

Дмитрий Царёв, соучредитель компании 
«Альянс»:

— Концепция проекта соответствует совре-
менным трендам вовлечения неиспользуемых 
промышленных пространств и объектов культур-
ного наследия в общественный и деловой оборот. 
Конкурентные преимущества нашего проекта 
заключаются в том, что на одной площадке будут 
совмещены гастрономические пространства 
и событийные мероприятия с целью формирова-
ния уникального формата для организации досуга 
и отдыха. Также важно, что фуд-молл будет 
расположен в историческом центре города Перми 
с удобной транспортной доступностью.

Членысоветаединогласнопроголосовализа
присвоениепроектустатусаприоритетного.

Напомним,аукционнаправоарендыбывше-
годепоМУП«Пермгорэлектротранс»вРазгуляе
состоялся24марта.ЕгопобедителемсталоООО
«Альянс».Компанияарендоваладепона25 лет,
размераренднойплатывгодсоставит6,9 млн руб.

Крометого,врамкахсоветапопредприни-
мательствуиулучшениюинвестиционного
климатакомпания«АСР-Инвест»представила
проектсозданияскладскогокомплекса«Терми-
налВосточный»(классыАиВ+)вИндустриаль-
номрайонеПерми.Инвестпроектубылтакже
присвоенстатус«приоритетный».

Какрассказаливкомпании,комплексобщей
площадьюболее30тыс.кв.мпредполагаетхра-
нениетоваров,продукциииразличныхгрузов,не
требующихспециальныхтемпературныхусловий
хранения,коммерческимиорганизациями.

Планируемыйобъёминвестицийсоставит
порядка922млнруб.Поэтапныйвводдвух
очередейпредполагаетсязавершитькконцу
2026года.

Статусприоритетноготакжеполучилин-
вестпроектпопроизводствуукупорочных
изделийпредприятия«НордПак».Врамках
приоритетногоинвестиционногопроекта
компанияпланируетприобрестиоборудование
дляувеличенияобъёмоввыпуска,вложивболее
130 млнруб.Срокреализациипроектазаплани-
ровандо2024года.

НОВОСТИ
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Если бы мы могли иметь больше 
сопровождающих соцработников и 
арендовать больше мест в хостеле, то 
мы могли бы помочь ещё большему 
числу людей — ведь всего к нам в год 
приходит более 1200 человек в разные 
проекты

ФОТО ЯРОСЛАВ ЧЕРНОВ

«НКО не конкуренты и не критики, 
а помощники»
Основательница благотворительной организации «Территория передышки» Анна Фадеева —  
о работе волонтёров и заботе о бездомных 

ИНТЕРВЬЮ

Максим Артамонов 

— С 21 по 27 августа вы провели Большую 
волонтёрскую неделю. В последний раз она 
проходила в 2019 году. С чем связан такой 
длительный перерыв? Ковид? Почему решили 
возродить этот формат?

—Да,ковидвмешался:форматБольшой
волонтёрскойнеделитрудновоплотитьвон-
лайне.Волонтёры—этовпервуюочередьпро
очноеучастие.Впоследующиегодыунасбыло
несколькопопытоквернутьсякразговорупро
организациюБольшойволонтёрскойнедели,
мыдажеделалиопросотносительножелаемых
дат,нооргкоманданесобралась.

Вэтомгодуунассложилисьнаконецзвёзды:
появилисьресурсыикоманданачалаподтяги-
ваться.Впрошломгодубылипланыпровести
Большуюволонтёрскуюнеделю,нокомандане
собралась.ПомоглопоявлениеврегионеРесурс-
ногоцентрадобровольчестваи,какследствие,—
участиеПермскогокраявфедеральномконкурсе
поразвитиюволонтёрства«Региондобрыхдел».

ВэтомгодуБольшаяволонтёрскаянеделя
масштабироваласьпотерриториямиповреме-
ни—совместносучастникамиизкраямыпро-
велинеменее100самыхразныхволонтёрских
активностей.Городами-участниками,кроме
Перми,сталиЛысьваиСоликамск.

— В этом году Пермь отмечает 300-летний 
юбилей. Это как-то помогло проектам «Тер-
ритории передышки»?

—Двамероприятия«Территориипередышки»
поддержаныврамках«Акселератораобществен-
ныхпроектовичастныхинициатив»,который
организуетпроектныйофис«Пермь-300».Одно
изних—летнийблаготворительныйфестиваль
«Ночьнаулице»,которыймыдавномечтали
провести.Второйпроект—этомастер-класспо
рисованиюисовместныйобъединяющийобед
в Садусоловьёвподоткрытымнебом:вместе
сподопечными«Территориипередышки»—
людьмисопытомбездомности,волонтёрами
и всемижелающими—мыбудемтворить,пить
чайсугощениямииобщаться.

— Удаётся ли подопечным «Территории 
передышки», которые оказались в такой 
ситуации не по своей вине, когда у человека 
отобрали квартиру или он остался без доку-
ментов, вернуться к нормальной жизни? 

—Никтонеоказываетсябездомнымпосвоей
вине.Первичныепричины,из-закоторыхлюди
попадаютнаулицу,—экономические.Это
потеряработы,возможностисниматьжильё,
потерядокументовилисемейныеконфликты.
Обычноэтоклубокнесчастий,когдаоднотянет
засобойдругое.Новторичныепричины,по
которымлюдизастреваютвбездомностиине
могутбыстровыкарабкатьсяизтруднойситуа-
цииижитьдальше,—онииздетства.Всенаши
клиенты—этовпрошломиспуганныедети,ко-
торыененашлиподдержкиизаботызначимых
взрослых,которымранопришлосьвзрослеть.
Кого-тооставиливдвагоданавокзале,кого-то
стрёхлетугощаливодкойрадисмеха.Кажется,
чточеловек,которыйсдетствасталкивается

струдностями,долженбытьболеезакалён
в жизни,нонасамомделеэтотакнеработает.
Онинеприобрелипсихологическойустойчиво-
сти,нормальнойсамооценкивдетстве,исейчас
ихлегчесбитьсног.И оченьжизнеутвержда-
ющето,что,несмотрянавсетрудности,через
которыемногиеизнашихподопечныхпрошли,
онивсёравноимеютсилыпродолжатьжить,
смеяться,шутить,петь.

— Сколько таких людей прошли через вас?

—Еслипростатистику,тояоченьрада
всегда,когдамысчитаемитогигода.За2022
год,например,из81человек,которыебыли
насоциальномсопровождениив«Территории
передышки»,62успешнозавершилисопрово-
ждение,тоестьдобилисьтого,счемобраща-
лись,устроилисьнаработу,вернулисьдомой,
восстановилидокументы.Или,например,унас
естьпрограммазаселениявхостелы,врамках
котороймыможемзаселитьчеловекавхостел
нанекотороевремя,покаегожизньналажива-
ется.Иэффективностьэтойпрограммы—51%,
тоестьоколополовинылюдей,которыхмы

заселяем,успешновозвращаютсядомой.Это
хорошийрезультат.Аещёонпоказывает,что
еслибыунасбылобольшересурсов,например,
еслибымымоглииметьбольшесопровождаю-
щихсоцработниковиарендоватьбольшемест
в хостеле,томымоглибыпомочьещёбольшему
числулюдей—ведьвсегокнамвгодприходит
более1200человеквразныепроекты.

— Есть ли жизнеутверждающие истории, 
которые тебе запомнились? Например, когда 
человек благодаря вашей помощи сумел при-
вести себя в порядок, восстановить докумен-
ты и найти работу?

—Люблюистории,которыерассказывают
нашисоцработники.Например,какпомогли
человекувсеголишьвосстановитьпаспорт,аэта
поддержкаеготаксильноокрылила,чтоонна-
шёлвсебесилывосстановитьостальныенужные
документы,устроитьсянаработу,принёссоцра-
ботникамспервойзарплатыторт!Иликакбыв-
шийподопечный,которыйнетакдавножилна
улицеисмогвернутьсядомой,позвонилсоцра-
ботникуисказал:«Аможетепомочьразобрать-
ся,каквосстановитьправа?Надоелонаработу
наэлектросамокатеездить,хочумашину».

— Подсчитывали ли вы количество без-
домных в Перми? Понимаю, что это сложно 
сделать, но всё же. Может, есть примерные 
цифры за прошлые годы?

—Да,сейчаснепростооценитьэтуцифрупо
разнымпричинам,понятиебездомностиочень
широкое:кто-товынужденночеватьподрузьям
изнакомым,сниматьместопосуточновхосте-
ле,кто-тоживётвмашине,кто-товпалаткена
пляже.

МыпробовалипроводитьвПермиуличный
подсчётчислабездомныхлюдей:онпозволяет
зафиксироватьснимоксамойостройбездом-
ности.Всегов2022годумынасчитали566 че-
ловек.Ноэто,конечно,невсе,ктонаходится
в ситуациибездомности.

ВпрошломгодукомпанияValidataнаоснове
данныхРосстатаосмертностипостроилама-
тематическуюмодель,согласнокоторойможно
выяснить,чтовПермипредположительное
количествобездомных—21тыс.человек.

— В 2020 году вы запустили проект «Еда на 
колёсах». С чего начинали и к чему пришли 
сейчас? 

—«Территорияпередышки»начиналаськак
группаволонтёров,которыеездилинамашине
одинразвнеделюивыдавалигорячеепитание.
Мыдоставалиизмашиныскладнойстолик,
колонкусмузыкой,разливалисуп,общались
слюдьми,шутили.В2020годувместесБФ
«Марафондобра»мыоборудовалиспециальную
«Газель»иначалиездитьтриразавнеделювтри
точкивгородесгорячимпитаниемиконсульта-
циями—такпоявилсяпроект«Еданаколёсах».

В2020годунанашиблаготворительныеужи-
ныприходили15человек,бывалотак,чтона
какой-тоточкенебылоникого.Апочтимесяц
назад,2августа,ужинполучили141человек.

Сейчасуавтобусачетыреточки,онотправ-
ляетсяврейстриразавнеделю:впонедельник,
средуипятницу.С17:00до17:30мынаходимся
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Стоимость 
билетов на 
различных 
направ-
лениях, 
поддержи-
ваемых из 
бюджета 
Пермского 
края, начи-
нается  
от 3 тыс. 
руб.

ФОТО UNSPLASH.COM

Новые горизонты 
Открываются субсидируемые авиаперелёты из Перми  
до Барнаула и Ярославля

ТУРИЗМ

Алёна Морозова 

ВминтрансеПрикамьяопределилипере-
возчиковнапятьсубсидируемыхавиа-
направлений.Изнихтриужедействую-

щихв 2023годуидвановыхмаршрута.
Какследуетизприказаминтранса,победи-

телемотбораподвумновымнаправлениям:
«Пермь—Барнаул—Пермь»и«Пермь—Яро-
славль—Пермь»признанавиаперевозчик
АО«ЮВТАЭРО»,онжебудетобслуживать
и«старый»рейс«Пермь—НижнийНовго-
род —Пермь».ООО«АвиакомпанияАЗИМУТ»
получиломаршрут«Пермь—Минеральные
Воды —Пермь»,аООО«Авиакомпания«Икар» —
направление«Пермь—Махачкала—Пермь».

ЗарейсывНижнийНовгородАО«ЮВТАЭРО»
получитизкраевогобюджета6,6млнруб.
субсидии,заполётывБарнаул—13,9млнруб.,
зарейсывЯрославль—8млнруб.Субсидия
авиакомпании«Икар»составит14,1млнруб.,
а авиакомпанииАЗИМУТ—10,5млнруб.

Победителиотборадолжныобслуживатьвсе
направлениядоконцагода.Частотаполётов—
додвухразвнеделю.

Отметим,запервыешестьмесяцев2023года
пассажиропотокнасубсидируемыхправитель-
ствомкраявнутреннихрейсахпосравнению
с аналогичнымпериодомпрошлогогодавырос
в3,35разаисоставилпочти62,4тыс.человек.

Втекущемгодузасчётсредствбюджетаре-
гионатакжесубсидируютсяперелётывСама-
ру,Казань,Сургут,Новосибирск,Тюмень,Уфу,
Мурманск,Калининград,Астрахань,Волгоград,
Владикавказиновоенаправление—Когалым.
Помимоэтого,субсидиямиподдерживается
иодномеждународноенаправление—между
ПермьюиМинском.Нанёмзашестьмесяцев2023
годапассажиропотоксоставил3,8тыс.человек.

Еслиговоритьпродвановыхнаправления —
БарнаулиЯрославль,томненияучастников
туристическогорынкаоперспективахзагрузки
расходятся.

ИзБарнаула,какправило,отправляются
впутешествиепоАлтайскимгорам,наозеро
Телецкое.Чтокасаетсясамогогорода,здесьесть
аквапарк,дендрарий,уникальныймузейархе-
ологииАлтаяидругиедостопримечательности.
ЯрославльвходитвЗолотоекольцо,внёмсохра-
нилисьстаринныецерквиидома,выдающиеся
образцыархитектурыистроительства.Однако
представителитурфирмоцениваютперспективы
этихмаршрутовскептически.Помнениюди-
ректоратуристическогоагентства«ДомСолнца»
ЕвгенииДруиды,Алтайскийкрайможетбыть
интересенпермякамвотдалённойперспективе.

«ЭтимлетомжителиПермилеталинаАлтай,
нонебыломассовости,можнобылоспокой-
нокупитьбилетызанеделюдовылета.Наши
жителиАлтайпоканеразведали.Уобычного
пермякасразувозникаютвопросы:чтотакое
Алтай,зачемтудаехать,тамсанаторииесть?
КогдамытолькопоставилиМинеральныеВоды,
двасезонапермякивообщенепонимали,зачем
тудалетать,ибилетыстоилипо2000рублей»,—
рассказываетЕвгенияДруида.

ДиректортурфирмыAzurTravelЕкатерина
Леушкановаотмечает,чтоАлтайотличается
узкойнаправленностью:этоактивныйотдых,
иинтереснееонможетбытьввесенне-летний
сезон,авпереди—осень.

Иеслиприопределённой«раскрутке»Бар-
наулможетстатьвостребованнымужителей
Прикамья,товотношенииЯрославляпрогнозы
болеепессимистические.Объясняетсяэтотем,

чтооннаходитсярядомсМосквойитуристы,
желающиепроехатьпоЗолотомукольцу,«ло-
вят»хорошиеценынаперелётдостолицы.

«Унасбылисубсидированныевылеты
в НижнийНовгород,нотуристынеоценилиэто
направление.Конечно,тудалетают,нонетак
массово,как,например,вСочиилиСанкт-Пе-
тербург»,—говоритЕвгенияДруида.

Онадобавилатакже,чтоэтимлетомнаибо-
лееинтереснымидлятуристовсталиСеверная
столица,КалининградиМинеральныеВоды.

«Недумаю,чтобилетывЯрославльиБарна-
улбудутпользоватьсяспросом,потомучтоте
жеМосква,Санкт-ПетербургилиКалининград
намногоинтереснеедлятуристов.Аизлетнего,
морского,самымивостребованнымиунаших
туристовсталиТурция,АбхазияиСочи»,—
подтверждаетЕкатеринаЛеушканова.

Стоимостьбилетовнаразличныхнаправле-
ниях,поддерживаемыхизбюджетаПермского
края,начинаетсяот3тыс.руб.Новразгар
сезонананаиболеепопулярныхмаршрутах
ценыостаютсянавысокомуровне.Например,
перелётдоМахачкалыиобратнонадвоихстоит
порядка40тыс.руб.

«Развеэтосубсидирование?Этообычный
стандартныйтариф.Авнесезоначтотамде-
лать?»—задаётсявопросомЕвгенияДруида.

Напомним,победителемотборапонаправ-
лениям«Пермь—Барнаул—Пермь»и«Пермь —
Ярославль—Пермь»былпризнанавиапере-
возчикАО«ЮВТАЭРО».Зарейсывстолицу
Алтайскогокраякомпанияполучитизкраевого
бюджета13,9млнруб.субсидии,зарейсы
в Ярославль—8млнруб.Победителиотбора
должныобслуживатьвсенаправлениядоконца
года.Частотаполётов—додвухразвнеделю.

Елена Шперкина, генеральный директор 
туристической компании «Валида»:

— Люди не перестанут путешествовать и 
будут ездить по стране. Очень хорошо, что это 
поддерживается. Большой поток туристов идёт 
в Махачкалу, Минеральные Воды, Мурманск. Одно-
значно хороши рейсы в Новосибирск — это дорога 
на Дальний Восток. С точки зрения развития 
маршрутной сети и направлений, куда можно 
улететь из Перми, авиаперелёты в Барнаул и Яро-
славль — это хорошая история.

Что касается Барнаула, на Алтай ездит до-
статочно много людей, и это направление может 
быть востребованным. Ярославль не назовёшь 
непривлекательным, он очень интересен, входит 
в состав самого известного российского маршру-
та — Золотое кольцо. Но турист, скорее всего, по-
летит туда через Москву. С другой стороны, если 
рассматривать поездку в Ярославль как маршрут 
выходного дня, это может «зайти». Например, 
Уфа и Казань пользуются спросом, поэтому слож-
но сказать однозначно. Востребованность новых 
маршрутов покажет только время. 

наул.ТатьяныБарамзиной,60(черездорогуот
дома);с18:30до19:00—наул.Чистопольской,35
(Закамск);с20:00до20:30—наул.Солдатова,39
(замагазином«Строительныйдвор»);с20:45до
21:15—наул.ЛьваШатрова,4(перекрёстокулиц
ЛьваШатроваиНиколаяВоронцова).

— Есть ли у вас партнёры и кто они? 

—Упроекта24партнёра—рестораны,пекар-
ни,которыебесплатноготовятспециальнодля
автобуса.2/3командыавтобуса—волонтёры.
Этовсегдаоченьвоодушевляет,какбудтовесь
городобъединяетсядлятого,чтобыавтобусот-
правилсяврейс.Основныепосетителистоянок
автобуса—небездомныелюди,а пенсионеры,
безработные,бедствующиежителисоседних
домов.

— Вы не только кормите людей, но и помо-
гаете им в дальнейшем? Как это работает? 

—«Еданаколёсах»—проектгуманитарный,
и онявляетсявходнойточкойвдругиепрограм-
мы«Территориипередышки».Благодаряавто-
бусуиегояркимбортамлюдивообщеузнают
отом,чтосуществуеттакаяорганизация,как
наша.В прошломгодумыпринялинаработу
водителя,которыйодновременноисоциальный
работникпервогозвена.Тоестьоннетолько
водит«Газель»,контролируетработуволонтёров
нарейсе,ноиможетпроконсультироватьлюдей
поразнымвопросам,адальшенаправитьв«Тер-
риториюпередышки».Этобылтожебольшой
шагвперёд.Кстати,врамкахгранта«Сильнее
вместе»нашсоциальныйработниктожебудет
обучаться,чтобыещёлучшеуметьнастроитьдо-
вериеслюдьми,которыеприходятнастоянки,
и помочьимменятьсвоюжизньклучшему.

— Какие главные изменения в жизни бла-
готворительных организаций ты бы отмети-
ла за последние годы? Проще ли, например, 
стало взаимодействовать с государствен-
ными институциями, которые занимаются 
социальной работой?

—Взаимодействоватьсгосударственными
институциямисталопроще,когда«Территория
передышки»открылась.Когдамытолькопла-
нировалидневнойцентридумалиотом,как
ондолженработать,ямногоходилапоразным
учреждениям,институциям,которыесвязаны
с нашейсферой,чтобыпознакомитьсяипонять,
вчёммыможемдругдругупомогать.Ивсена
менясмотрелиснедоумением.Нопослетого,
какмыначалиработатьиониувидели,чтов
насестьопределённыйресурс,тосталисовсем
по-другомукнамотноситься,обращатьсяза
поддержкой,приглашатьнамероприятия.

Хотелосьбы,чтобыгосударственныеинсти-
туциипонимали,чтоНКОдлянихнеконку-
рентыинекритики,апомощники.Нояскажу
сразу,чтоу насслабовыстроеныкакие-либо
отношенияс государственнымиорганами,унас
сейчаснехватаетэкспертизыисилнаэтопока
нехватаеттоже.

— С какими трудностями сейчас сталки-
ваются руководители благотворительных 
организаций и волонтёры?

—Немалолюдей,которыеподдерживали
благотворительныепроекты,уехали.Часть
компаний,которыеподдерживалиблаготвори-
тельныепроекты,прекратилиблаготворитель-
нуюдеятельностьвРоссииилиихруководство
покинулоРоссиюитеперьнетаклегкосними
выйтинапрямойдиалог.

— Что лично для тебя означает благотвори-
тельность? Почему ты этим занимаешься?

—Возможностьпроявляться,менятьреаль-
ностьвокруг.Бытьрядомсчудеснымилюдь-
миикаждыйденьвидетьчудеса.Любимая
работа —явсюжизньработаювсектореНКО.
Возможностьсмотретьнавещисдругогоугла.
Разнообразиежизнивовсехеёпроявлениях.
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Культурный слой

Я очень трепетно отношусь к злу, 
которое играю на сцене. Иуда, Калигу-
ла, Арбенин — я стараюсь, чтобы все 
герои, которых я играю, в какой-то мо-
мент чувствовали раскаяние

«Театр — он против тьмы»
Звезда Театра-Театра Альберт Макаров — о трудном детстве,  
сложностях взаимодействия со зрителем и потребности в доброте

Юлия Баталина

АльбертМакаровзатесемьлет,чтоон
работаетвПермскомакадемическом
Театре-Театре,сыгралглавныхролей,по-

жалуй,больше,чемлюбойегоколлега.Вискус-
ствеподсчёты—неблагодарноедело,темболее
чтоиграетАльберт,какправило,нетероли,
чтопишутсявпервойстрочкевпрограммке,
а те,чтововторой:ИудавJesusChristSuperstar,
Креонтв«Антигоне»…Однакоунеголюбая
рольстановитсяцентральной.«Притягивать
к себевнимание»,«игратьнаразрыв»—любой
театральныйштампвэтомслучаеобрастает
плотьюинаполняетсяновымсмыслом.Актёр-
скаябезупречность,полнаясамоотдача,плюс
к тому—выдающийсяпрофессионализми му-
зыкальность…Театруснимоченьповезло.

Макаров—самыйхаризматичныйизтеа-
тральныхзлодеевимастермоноспектакля,но
оннелюбитподобныхопределений,считая,
чтоониобедняютегоактёрскуюпалитру,иэто
справедливо.

Минувшийтеатральныйсезонможносчи-
тать«сезономМакарова»:2июняонотпразд-
новалюбилейивегочестьвыпустилспек-
такль-концерт,спектакль-исповедь,вкотором
рассказываетосвоёмсложномжизненном
путииснебольшиммузыкальнымансамблем
поётпесни,каждаяизкоторыхпришлавэтот
спектакльнеслучайно.Сценарий,постановка —
всёделалсамМакаров,приэтомонскромно
утверждает,чтонивкоемслучаенережиссёр.

Сорокалетиепраздноватьнепринято,ноАль-
бертудоэтогонетдела:онсчитает,чтоемуесть
чтосказатьзрителювэтуважнуюдлянегодату.

— Вы — из тех артистов, которые любят 
говорить со зрителем напрямую, открыто 
и очень искренне. Это редкое качество: боль-
шинство ваших коллег выстраивают между 
собой и залом пресловутую «четвёртую сте-
ну». Что это: свойство вашего характера или 
особая школа?

СОБЕСЕДНИК 

—Итоидругое.Отделразвитиянашеготеа-
траназываетменя«самымсоциальнымизактё-
ров»:всоцсетяхвсевысказыванияпоповоду
моейработыивсееёоценкиянахожумгновен-
но.Мнеоченьважнаобратнаясвязь.Невтом
смысле,каквфильме«Домашнийарест»,где
РоманМадяноввролигубернаторавыкладывал
фоткивсоцсетиитребовал,чтобыпомощник
считаллайки.Нет,невэтомсмысле.Мнеочень
важнареакцияаудитории.Ялюблю,когдаменя
ругают;ну,икогдахвалят,тожелюблю.

Школатожеважна—петербургская.ВПерми
театральныйвузучитстудентовпомнитьобэтой
чёртовой«четвёртойстене»,абстрагироваться
отзала.МеняжевПетербургеучили,находясь
насцене,слушатьдыханиезала.Мызрителей
невидим,мыкакслепые—мыслышим.Видим
толькогаджетывключающиеся…Иногдавидишь
человека,котороготыпригласилиликоторый
оченьпросилсяприйти,аонсидитвтелефоне…

Меняучилитак:есливзалекто-тоотвлёкся,
тоэтопреждевсеготвоявина.Значит,что-то
тынасценеделаешьнеправильно.Оченьважно
дляартистаудерживатьвнимание.

— Как складывался ваш творческий путь?

—Этодолгаяистория…Явоспитывался
в детскомдоме.Отцауменянебыло,амама
умерла,когдамнебылопятьлет.Япомнюеё
оченьотчётливо.Онаумиралаотракаився

былапокрытаметастазами.Вотэтидетские
ощущения:мамасине-зелёная,какёлочка…Ей
былооченьбольно,настолькобольно,чтоона
нехотеламенявидеть.Лекарствобезболива-
ющихнебыло,ионавсёвремяпросилаводки,
чтобызаглушитьэтуболь.

Детскийдом—этоотдельнаяистория.Спу-
стямного-многолетяпонял,чтодолженбыть
благодаренсудьбезатутрещину,котораяпро-
шлапомоейжизни.Еслибынебылодетского
дома,тойболи,которуюятампережил,ябыне
сформировался,ябынесыгралсвоихгероев:
игратьбольвнутричеловека—этомнеочень
понятно.Детскийдом,девяностыегоды…

Вначаледевяностыхгодоввдетскихучреж-
денияхбылаещёживасвоеобразнаясистема
наказаний.Яоднувоспитательницуназвал«су-
кой» —ияотэтогомнениядосихпорнеотказы-
ваюсь—именявнаказаниенаполторамесяца
отправилинаБаннуюгору.ЧтотакоеБанная
гора,детскоеотделение?Тамлежалиисума-
сшедшие,исовершеннонормальныедети,про-
стоподростки!Вэтомвозрастечегонебывает?
Человек150в общемпомещении,огромном,как
стадион.Тамможнобылонасамомделесойти
сума.Заплохоеповедениетамделалиуколыв
ноги,откоторыхляжкираздувались,иэтобыла
дикаяболь.Иэтодети!ДетскийГУЛАГ…

Нопроизошлочудо:яподружилсясмедсе-
строй.ОнаприносиламнекнигиКрапивина.
Этомоёспасениебыло.Потом,черезмногие
годы,ясВладиславомПетровичемпознакомил-
сяирассказалемуобэтом.Апозжевмоейжиз-
нипоявилисьпоэты—ДавидСамойлов,Юрий
Левитанский,композиторы—АндрейПетров,
ВикторЛебедев…Яснимибылзнаком,мыуже
профессиональнообщались.

УнасвдетскомдомевЗакамскебылапре-
краснаяшколаискусств,тамбылатеатральная
студия,музыкальнаястудияиоченьмного
кружков.

Может,интерескискусствубылмамойзало-
жен,ушедшейотменя.Онахорошорисовала,
иеёкартины,говорят,хранятсявСуксунском
музее.Вобщем,тягакискусству—этоотнеё.
Ясогромнымувлечениемзанималсятеатром
имузыкой—этобыламояпопыткаубежатьот
жестокойреальности,иэтосегодняобъединяет
менясозрителями,этонашобщий«побег».

Встаршихклассахвсемоисверстникиразо-
шлисьпоПТУ,аяпонял,чтонехочубытьслеса-
ремилиповаром.Япошёлнаподготовительные
курсывПермскийинституткультуры.Мастер-
скуюприТеатреюногозрителятогданабирал
МихаилЮрьевичСкоморохов—ярассказываю
этотэпизодвспектакле«Вертинский».Ягод
отучилсяуМихаилаЮрьевича,потомперешёл
кВикторуАфанасьевичуИльеву,аИльевсказал:
«Апоезжай-кавПетербург».

ВтомгодупятьтеатроввПитеренабирали
школы-студии.ЯпоехалпоступатьвПитер…
Было92человеканаместо!Аясотборочнойкон-
сультацииперелетелсразунатретийтур.Такое
редкобывает!ПоступилкЮриюМихайловичу
Красовскому,унегоотучилсяипоступилкоЛьву
ДодинувМДТ—ТеатрЕвропы.ИменноДодина
я считаюсвоимучителемвпрофессии.

Потомяснималсявкино,работалвцеркви —
пономарём,тамведьбольшоепространство,
и длячтениялитургическихтекстовнадохоро-
шовладетьголосом,обладатьхорошейдикци-
ей,а ещёзнатьцерковнославянскийязык…

ИзМДТяушёлвТеатрнаВасильевском,
снимался.Пробольшинстворолейвсериа-
лахя стараюсьзабыть,ноестьодинхороший
фильм —«Бумажныйсолдат»АлексеяГермана-

Альберт 
Макаров 
в роли 
Калигулы  
в одно-
имённом 
спектакле 

ФОТО ЕКАТЕРИНА ХРИСТОЗОВА
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 В своё время в детском доме те-
атр был для меня лучше жизни. Он был 
спасением. Какое-то время спустя, уже 
работая в театре, я понял, что всё-таки 
жизнь лучше; но сегодня, именно се-
годня я снова начинаю понимать, что 
театр лучше жизни

младшего —с ЧулпанХаматовойиМерабом
Нинидзе.ЯигралВалентинаБондаренко—кос-
монавта,которыйсгорелвбарокамере.Этоисто-
рическийфакт.Вотэтобыланастоящаяработа…
Когдамыснималисмерть,мыцелуюнеделюза-
писывализвуксмерти,какязадыхаюсь.Неделю!

— Как же вы оказались в Кудымкаре, в Коми- 
Пермяцком драматическом театре?

—О,этосамыйвесёлыйпериодмоейжизни!
ДиректортеатраАнатолийПахомовичЧетин
тожеучилсявЛенинграде—онвыпускник
ЛГИТМИКа;онменяпринялидалмнепол-
нуюсвободу.Япривёзтудадвапроектаидвух
режиссёров,мысделалиснимидваспектакля…
ЯоченьблагодаренЧетинуиоченьлюблюэтот
периодсвоейжизни,частоеговспоминаю.

Черезнекотороевремямнесказали,чтомной
интересуетсяБорисЛеонидовичМильграм…

— Насколько мне известно, Мильграм 
заинтересовался вами после спектакля «По-
следняя ночь последнего царя», который вы 
показали на первом фестивале моноспектак-
лей «МОНОfest»…

—ЯэтотспектакльсделалвПетербургебез
режиссёра,сам,помнясловаДодинаотом,что
живаяреакцияживогосердцапоройважнееса-
мыхнавороченныхсценическихконструкцийи
сотничеловекнасцене.Янережиссёр.Я артист,
а«Последняяночьпоследнегоцаря» —этомоё
актёрскоевысказывание.Этоакция.Меняучи-
ливПетербурге,чтолюбойвыходнасцену —
этоактёрскаяакция.

НоМильграмменяувиделневэтомспек-
такле.Ясамемупозвонилипредложилвстре-
титься.

Япожизничеловекнегромкий.Менямногие
втолпенеузнают:менянеслышно,невидно…
ИвотяпришёлкМильграмувкабинет.Он
сидитнапротив.Ятакойспокойный,вялый…

Черезминутуонговорит:«Ядумал,тыкак-то
иначевыглядишь!Оставьконтактыусекретаря,
яперезвоню».

Японял,чтоменяотшивают,исказал:«Вы
мневыделили15минут,аобщалисьмысвами
всегодвеминуты.Уменяестьещё13!Пойдёмте
врепетиционныйзал,гдефортепиано,явам
парупесенспою».Имыпросиделидвасполо-
винойчаса!Нашласьигитара…Ясталпеть,рас-
сказывать,ионвключился!Онтутжепозвонил
ТатьянеВиноградовой (музыкальному руководи-
телю театра. — Ред.),котораябылаоченьнедо-
вольна:онабылавотпуске,аонеёвызвал.

Ивсё!ВосьмойгодявТеатре-Театре.

— Ваш концертный репертуар как будто 
старше вас: все эти бардовские песни, стихи 
поэтов-шестидесятников, классическая со-
ветская эстрада, песни из кино… Почему у вас 
сформировался такой вкус?

—Издетскогодома.Уменявгрупперебята
слушалиПетлюру,шансон…Дляменяэтопытка
была.Старшакиврубалипосрединочи,послеот-
боя…Ауменябылпроигрывательспластинка-
ми—помните,синие«кругозоровские»?Визбор,
Окуджава…Менячастоспрашивают:тыоткуда
всеэтибардовскиепеснипомнишь?Аяещё
успелзастатьдажесамиздатовскиепластинки—
нарентгеновскихснимках.Явсёэтослушал.

— Вы любите моноспектакли… Почему?

—Янелюблюмоноспектакли…

— Как так? Вы же мастер этого жанра! Не 
так много актёров, которые могут в одиночку 
держать зал в течение часа, полутора, двух 
часов… А вы держите. Это редкое качество.

—Выйтинасценуводиночку—дляэтого
многоедолжносовпасть:тема,время,аглав-
ное—должнобытьто,чтохочетсясказать,то,

чтотебябудоражитинедаётспокойножить.
Толькотогдапубликаподключается.

— Ваши роли очень энергозатратные. Где 
вы берёте эту энергию? В чём её источник?

—Втишине.Раньшезаряжалсяалкоголем…
Алкогольбылдляменятишиной…

— Серьёзно?

—Ещёкак!О-хо-хо!
УАндреяВознесенскогоестьтакиестроки:
Тишины хочу, тишины…
Нервы, что ли, обожжены?
Тишины…

— И как удалось победить алкоголь?

—Апростонекогдасталоинеинтересно…

— Есть что-то, что вы хотели бы сделать, но 
ещё не сделали?

—Всороклетмозгначинаетсебястранно
вести.Появляютсяновыемысли.Начинаешь
оглядываться,разбираться,чтотыужесделал.

Уменяоченьмногонесбывшихсязамыслов.
Мечтаюобольшойкомедийнойроли.Мнека-
жется,яхорошийкомедийныйартист!

Хочусыгратьчто-топродобро.
Яоченьтрепетноотношуськзлу,которое

играюнасцене.Иуда,Калигула,Арбенин—
я стараюсь,чтобывсегерои,которыхяиграю,
в какой-томоментчувствовалираскаяние.
Я как-топоспорилсоднойколлегой:онаутвер-
ждала,чтозлонасценеигратьсложнее,чем
добро,аясчитаю,чтозлоигратьлегче,потому
чтозлавнассамихоченьмного.Такжезлаочень
многонасцене,имнекажется,зрителисейчас
оченьнуждаютсявдоброте,вдобромгерое.

Уменянафутболке,которуюсшилмойдруг,
дизайнеродеждыСергей,отличнаяфраза:«Все
ждутконцасвета,аяждуконцатьмы».

— Прекрасный девиз!

—Наштеатрмноголетиспользуетхештег
#театрлучшежизни.Всвоёвремявдетском
дометеатрбылдляменялучшежизни.Онбыл
спасением.Какое-товремяспустя,ужеработая
втеатре,японял,чтовсё-такижизньлучше;
носегодня,именносегодняяснованачинаю
понимать,чтотеатрлучшежизни.Театр—он
противтьмы.

Альберт 
Макаров  
в роли 
Креонта  
в спектакле 
«Антигона»
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На фестивале EFEST-2023 в Перми выступят музыканты 
из Турции и Египта

Всубботу,2сентября,натерриторииспорткомплексаим.СухаревавПермисостоитсяпятый
фестивальэлектронноймузыкиивизуальногоискусстваEFEST(18+).

Организаторыфестиваляпообещали,чтособытиевэтомгодустанетсамыммасштабнымзавсю
историюегопроведения.Шоупродлитсяс18:002сентябрядо02:003сентября.Наглавнойсцене
выступятмузыкантыизТурциииЕгипта,БеларусииРоссии.

Наплощадипередспорткомплексомбудетвечеринкасфуд-кортомидиджейскимпультом.
ВфиналешоузапультвстанетодинизсамыхавторитетныхдиджеевРоссии,известныйпродю-

серилегендароссийскойэлектроннойсценыFonarev(ВладимирФонарёв).
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ФОТО АЛЕКСАНДР МЕХОНОШИН

Юлия Баталина

Выставка«Сечение»(18+),котораяоткрылась
вАрт-галерееЕльцин-центра17 августа, —
втораячастьдилогии«Пообестороны

Уральскихгор».Перваячастьзадуманногодирек-
тороммузеяPERMMНаилейАллахвердиевойи
кураторомИльёйШипиловскихобменногопро-
ектаназывается«Дикоесчастье»(18+)иработает
впермскомМузеесовременногоискусствас на-
чалаиюня;теперьматериализоваласьивторая
часть.Сутьпроектапроста:вПермипоказаныра-
ботысовременныххудожниковизЕкатеринбурга,
вЕкатеринбурге—работыпермяков.Выставка
«Дикоесчастье»вМузеесовременногоискус-
стваPERMMпродлитсядо1 сентября,выставка
в Арт-галерееЕльцин-центра—до29октября.

Пётр Белый, куратор выставки «Сечение»: 
— Название выставки, с одной стороны, 

обозначает травму, с другой — отсылает к идее 
золотого сечения, формуле идеальных пропорций. 
Сами залы галереи, имеющие форму полукружий, 
напоминают фрагмент классической спирали 
Фибоначчи. Говоря о пытке, муке, средневековом 
наказании, мы размышляем о бытии художника 
страдающего и одновременно устремлённого в бу-
дущее визионера.

Структура выставки, тёмный этаж и свет-
лый этаж, тоже отчасти носит символический 
характер, подчёркивающий борьбу двух начал, 
добра и зла. Загадочное, переливчатое, мистическое 
присутствует на Урале в большей степени, чем 
в столицах. Идущее из древнего сумрака, шама-
ническое — переговоры с грибами и насекомыми — 
сочетается с идеей эскапизма, тихим протестом 
против рутины, внутренней свободой. Художник 
здесь существует как антитело и в то же время 
как неотъемлемая часть окружающего мира, дерево 
или река, обязательный элемент пейзажа. Инако-
вость, непохожесть становится основным объеди-
няющим свойством новой пермской волны. Другой 
во всех смыслах и есть главный герой выставки.

ВыставкавЕльцин-центреоткрыласьбук-
вальнозаденьдоофициальнойдатыпразд-
нования300-летияЕкатеринбурга:торжества
прошли19августа,—и,несмотрянаобилие
событийвюбилейныедни,вызвалаогромный
интересместногохудожественногосообщества
изрителей.ПословамНаилиАллахвердиевой,
вернисажбылмноголюднымипредстави-
тельным,присутствовалинетолькодиректор
Арт-галереиЕльцин-центраСветланаУсольце-
ва,ноидиректорвсегоцентраАлександрДроз-
дов,которыйпроизнёсоченьхорошуюречь
о ролисовременногоискусствавдеятельности
центра,оважностиегоподдержки.

Тонкий мостик над Уралом
В Президентском центре им. Бориса Ельцина в Екатеринбурге  
открылась выставка пермских художников

ВЫСТАВКА

Наиля Аллахвердиева, директор музея 
PERMM, куратор проекта «По обе стороны 
Уральских гор»: 

— Наш с Ильёй Шипиловских проект приурочен 
к 300-летию обоих городов. Я говорила на вернисаже 
о важности понимания того, что история у на-
ших городов была общей. Городские власти с обеих 
сторон как-то проигнорировали это обстоятель-
ство, мы отмечаем как будто два абсолютно 
отдельных юбилея, но история-то у нас общая! Это 
поразительно, что наш выставочный проект стал 
единственным тоненьким мостиком, который со-
единяет две наши большие биографии в единое целое. 

Я не случайно пригласила в качестве куратора 
выставки Петра Белого из Санкт-Петербурга,  
мы с ним делали несколько больших проектов,  
и он принял активнейшее участие в формулирова-
нии новой идентичности современного искусства 
Перми. Пётр в своё время придумал очень хороший 
термин «пермская серебристость», описывающий 
мерцающее эстетическое состояние пермского 
искусства. 

ПомнениюруководителяPERMM,естьоче-
видныйконтрастмеждуэкспозициейекатерин-

бургскиххудожников,собраннойИльёйШи-
пиловскихдляPERMM,ивыставкойпермских
художниковвЕльцин-центре.Екатеринбург-
скиехудожникисосредоточеныналокальных
нарративах:уральскоймифологии,семейных
историях.Пермскийпроектсосредоточенна
тонкихэстетическихсостояниях,онпосвящён
общефилософскимвысказываниямиотстра-
нённомуосмыслениюреальности.

Наиля Аллахвердиева:
— Такие работы, как большие полотна Вадима 

Михайлова, очень хорошо поддерживают этот 
сюжет, или, например, большая инсталляция 
Елены Слобцевой со строительными скобами: это, 
кажется, совершенно минималистский проект, но 
огромные строительные скобы, вбитые в стены, 
само пробивание стены даёт очень чувственное 
ощущение. 

Пётр Белый имел возможность познакомить-
ся с широким кругом пермских художников, мы 
устраивали для него портфолио-ревю. Он произ-
вёл очень жёсткий отбор, и в итоге получилась 
практически музейная экспозиция отборной, 
устоявшейся группы художников: Иван Лукиных, 
Вадим Михайлов, Сергей Деникин, Пётр Стабров-
ский, Елена Слобцева. Участвует и ряд новых для 
нас имён: Оксана Кальченко, Эдуард Бенкендорф, 
Алёна Петит. Очень важным стал проект Ильи 
Гришаева «Школа»: он привёл в проект много 
новых имён, и выставка из совсем уж жёсткой, от-
стоявшейся превратилась в более живую. «Школе» 
Гришаева был отдан переход между этажами 
Арт-галереи Ельцин-центра — получилось не-
обычное пространство, казалось бы, немножко 
недостроенное, требующее настройки, но в то же 
время самое интересное для расширения горизон-
тов представления о пермском искусстве. 

Было интересно наблюдать, как художники на-
страиваются друг на друга. Пётр Стабровский из-
начально проектировал цветную проекцию: у него 
сложная видеоинсталляция, через систему призм 
и зеркал создающая завораживающий каскад 
образов; но благодаря тому, что он соседствовал 
с Сергеем Деникиным, у которого всё чёрно-белое, 
Стабровский свою инсталляцию тоже сделал чёр-
но-белой. В целом была произведена очень тонкая 
эстетическая настройка. 

Наддизайномэкспозицииработалпетер-
бургскийархитекторСергейПадалкоизбюро
«Витрувийисыновья».Выставкапотребовала
радикальнойперестройкисложногопростран-
стваАрт-галереи,созданиясистемыперегоро-
докспорталами,которыедаютсквознойвзгляд
впространство,адляработИванаЛукиных
былапостроенаквартираизтрёхкомнат,где
можнобыловыключитьсяизобщеговыставоч-
ногомаршрута.


